
LÉO BATISTA — I
“Nos despedimos hoje de Léo

Batista, ícone do jornalismo bra-
sileiro, a voz marcante da televi-
são brasileira, aos 92 anos. O seu
talento para a narração foi des-
coberto cedo, nas rádios do inte-
rior de São Paulo, quando ainda
era adolescente. Por mais de sete
décadas, cativou a atenção dos
brasileiros em históricas narra-
ções esportivas em Copas do Mun-
do, Olimpíadas e na Fórmula 1”,
escreve o presidente Lula (PT)
sobre o profissional que partiu.

LÉO BATISTA — II
“Entre tantos programas, me-

rece especial menção o inesquecível
quadro em que anunciava os re-
sultados da loteria esportiva aos
domingos no Fantástico, da TV
Globo, ao lado da zebrinha. Um
profissional dedicado e muito que-
rido que trabalhou até os últimos
dias de vida. O Brasil sentirá a fal-
ta do grande profissional e seu ta-
lento”, afirma o presidente Lula.

LÉO BATISTA — III
“Meus sentimentos aos fa-

miliares, amigos e admirado-
res do grande Léo Batista”,
conclui Luiz Inácio Lula da Sil-
va, Presidente da República.

LÉO BATISTA — IV
Piracicaba tem um espaço na

história do agora saudoso profis-
sional. Léo Batista trabalhou na
PRD 6, a Rádio Difusora, em fins
dos anos 1940 e início dos anos
1950, tendo narrado a final Brasil
x Uruguai, no Maracanã, quando
a seleção brasileira saiu derrota-
da por 2 x 1, num dos grandes
traumas do futebol brasileiro, co-
nhecido como ‘Maracanazo’.

CUMPRIMENTOS — I
O presidente do Partido Libe-

ral (PL), Valdemar Costa Neto, dis-
tribuiu nota oficial da legenda e que
parabeniza Donald Trump e o povo
americano por esta vitória históri-
ca, que marca o fortalecimento da
direita na América e no mundo”.
O professor Adolpho Queiroz
está feliz, distribuindo esse texto.

CUMPRIMENTOS — II
Mas, para este idoso e cansa-

do Capiau, poderiam os liberais
cumprimentar, por outro lado, a
forma civilizada de se transmitir o
cargo na Casa Branca, ao contrá-
rio exatamente do que aconteceu
com Trump em relação a Joe Biden
em 2020 e também ao contrário do
que fez o ex-presidente Bolsonaro
(PL) em relação à faixa presidenci-
al para o presidente Lula (PT).

MICHELE
Já a ex-primeira-dama Miche-

le Bolsonaro viajou sozinha para a
posse de Trump, uma vez que o es-
poso, ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL), está com passaporte blo-
queado pelo Poder Judiciário (leia-
se ministro Alexandre de Moraes,
do STF). Na despedida da esposa,
o ex-capitão do Exército Brasilei-
ro foi às lágrimas. Pelo menos é o
que as redes sociais mostraram.

FEDERAIS
Um senador, Jorge Seif, de

Santa Catarina, e 21 deputados fe-
derais foram à posse do presidente
dos Estados Unidos, Donald
Trump. Há informações de que o
poder público brasileiro não arcou
com as despesas. Cada um por sua
conta. Ótimo. A representação ofi-
cial, lá, é da embaixada brasileira.

ESTADUAIS
Pelos menos três deputados

estaduais do PL do Estado de São
Paulo foram à posse do presidente
americano Donald Trump: Gil Di-
niz, o Carteiro Reaça; Lucas Bove e
Alex Madureira. Cada um pagou
suas despesas, é a informação que
temos. Os assessores do parlamen-
tar com domicílio eleitoral em Pi-
racicaba só informaram que Alex
está nos EUA. A todos, boa viagem.

PIRACEMA — I
Nas redes sociais, há de-

núncias, em vídeo, de que a pes-
caria rolou solta no último fim
de semana. Lamentável isso, por-
que estamos em época de pirace-
ma, período em que os peixes se
reproduzem. E mais ainda: é
proibido abater pintado. Foi em
frente ao Engenho Central. É
preciso ação fiscalizatória.

PIRACEMA — II
Além de ser ilegal a pesca,

os senhores pescadores — inde-
licados e estúpidos — chamando
o dourado de “baguio”, jogan-
do-se para a barranca do lendá-
rio Rio de Piracicaba, como se
fosse um estilo de provocação às
belezas que encantam o nosso
salto. É preciso educação mesmo.

Rabiscando Pepe. “Sempre exemplo de generosidade”. A síntese
que diz tudo.

FAUSTO LONGO
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No último sábado (18), na Pa-
daria Di Papi, um bom bate-
papo do radialista Ary Jones
com o vereador Cássio Fala
Pira (PL) sobre possível, quem
sabe?, candidatura a deputa-
do federal em 2026. No fol-
clore político, já há garantias

‘BIGODE GROSSO’
de que “gente de bigode gros-
so querendo Cássio na Câma-
ra dos Deputados”. A decola-
gem fica por conta de cada
um e o Capiau vai contando,
um a um, que se apresenta
como pré-candidato. Isso faz
bem para a Democracia.

Esalq recebe novo centro
internacional de estudos
Filial de entidade científica francesa ampliará pesquisas
em agricultura, alimentos e meio ambiente em Piracicaba

A Escola Superior de Agricul-
tura Luiz de Queiroz (USP/Esalq)
contará com um novo Centro In-
ternacional de Estudos, fruto de
uma parceria com o Instituto Na-
cional de Pesquisa para Agricul-

tura, Alimentação e Meio Ambi-
ente (INRAe), da França. O Proto-
colo de Intenções foi assinado no
último dia 9 de janeiro, formalizan-
do a colaboração científica. Com
apoio da Fapesp, o centro permiti-

rá avanços em sistemas agrícolas
sustentáveis e segurança alimen-
tar, envolvendo diferentes unida-
des da USP. As atividades devem
iniciar no segundo semestre. Para
o Reitor da USP, Carlos Gilberto

Carlotti Junior, este novo centro
representa uma parceria impor-
tante com o INRAe. “O instituto
francês é um dos principais finan-
ciadores de pesquisas na área de
agricultura na França”, disse. A5

Divulgação

FUTURO NO PRESENTE!
Iniciativa de sensibilização social que ocorre no início de cada
ano letivo, a Legião da Boa Vontade (LBV) inicia a campanha
“Educação: Futuro no Presente!”, que tem como meta entre-

gar 18 mil ktis pedagógicos para crianças, adolescentes e adul-
tos atendidos pela entidade, além de parceiros, e também ser-
vir, entre janeiro a março, mais de um milhão de refeições. A11

Apeoesp leva reivindicações
em reunião com a Seduc

A diretoria da Apeoesp tem
reunião marcada hoje (21), na Se-
cretaria Estadual da Educação
(Seduc), quando apresenta uma
série de reivindicações dos profes-
sores da rede estadual e ensino. A
reunião está marcada para as 14

horas e a Apeoesp convoca profes-
sores para estarem na Praça da
República, onde está a Secreta-
ria Estadual da Educação, com
a finalidade de realizarem pres-
são sobre o governo estadual e
acompanharem a reunião. A9

Professora Bebel em encontro online no último sábado (18)
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A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Agricul-
tura, Abastecimento e Meio
Ambiente, deu início à ma-
nutenção da estrada Luiz
Dias Gonzaga, que liga Pi-
racicaba a Anhumas. O local
apresentava vários proble-
mas no fim do ano, que es-
tão sendo soluc ionados.

Equipes da Prefeitura fazem
limpeza e manutenção de
acostamento e melhor ias
nas paradas de ônibus da
estrada. Os serviços são de
roçagem, l impeza de pla-
cas e cabeceiras das pon-
tes para que munícipes que
ali transitam tenha melhor
qualidade de viagem.

MANUTENÇÃO EM ESTRADA
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Redes sociais, alienação e a
criação de um mundo paralelo

A utilizaçãoA utilizaçãoA utilizaçãoA utilizaçãoA utilização
dos meios dedos meios dedos meios dedos meios dedos meios de
comunicaçãocomunicaçãocomunicaçãocomunicaçãocomunicação
como instrumentoscomo instrumentoscomo instrumentoscomo instrumentoscomo instrumentos
a serviço daa serviço daa serviço daa serviço daa serviço da
manipulaçãomanipulaçãomanipulaçãomanipulaçãomanipulação
ideológicaideológicaideológicaideológicaideológica
também não étambém não étambém não étambém não étambém não é
invenção novainvenção novainvenção novainvenção novainvenção nova

Adelino Francisco
de Oliveira

A construção de
uma realidade parale-
la, de um mundo ima-
ginário que não guar-
da nenhuma relação
com a verdade que de-
fine o real, é uma es-
tratégia que serve a
uma dinâmica de manipulação e
controle, visando à manutenção
de poderes. Apartados de uma
visão coerente e fidedigna da re-
alidade, parcela significativa da
população, desprovida de uma
percepção crítica e problematiza-
dora, pode passar a reivindicar
que sua representação ilusória de
mundo consiste na única verda-
de factual, devendo assumir o lu-
gar das relações reais.

A era da ignorância e aliena-
ção! A alienação é um tema clás-
sico das abordagens em filosofia.
A capacidade de perceber e com-
preender a realidade em perspec-
tiva profunda e ampla, com luci-
dez e coerência, é sempre um de-
safio cognitivo e histórico. A cons-
ciência de mundo é também uma
construção das relações sociais.
A questão que se coloca agora, em

plena era da comunica-
ção global, consiste em
se mensurar qual o
grau de ignorância, de
alienação que incide e
domina toda uma mas-
sa populacional.

Manipulação de al-
goritmos e bolhas ideo-
lógicas! A utilização dos
meios de comunicação

como instrumentos a serviço da ma-
nipulação ideológica também não
é invenção nova. Mas com o ad-
vento das redes sociais, os instru-
mentos de transmissão e difusão
de ideologias se tornaram mais efi-
cientes, extrapolando as tentativas
de controle e limites éticos. Por meio
da manipulação dos algoritmos, as
redes sociais passaram a moldar
ideologicamente a percepção de
mundo de determinados grupos.
Com sua força de persuasão, a ide-
ologia acabou por tomar o lugar
da própria realidade, criando e con-
solidando um mundo paralelo. Nas
bolhas ideológicas, a mentira pas-
sou a ser considerada como a úni-
ca verdade possível e aceitável.

Toma corpo o fenômeno soci-
al no qual massas inteiras passam
a se movimentar a partir de uma
compreensão invertida de mundo.

A realidade paralela, resultado de
um meticuloso, longo e ardiloso
processo de manipulação ideológi-
ca, passou a ser percebida como
critério de verdade. Para a consci-
ência alienada, alimentada por de-
sinformações difundidas alucina-
damente via bolhas de redes soci-
ais, os fatos, os eventos da realida-
de não são mais critérios para a
construção de uma percepção ver-
dadeira de mundo. Em uma lógica
invertida, os falsos argumentos
passaram a ter mais relevância dos
que os próprios fatos.

A capacidade de julgar! Os
discursos ideológicos cumprem a
função de esconder e maquiar os
desdobramentos do real. Mas a
verdade, a realidade do mundo se
projeto para muito além das ideo-
logias. A consciência, direcionada

pela capacidade de julgar, deve
buscar justamente essa verdade
do real, libertando-se das amar-
ras dos discursos enviesados, com
conteúdos falsos, tomados por de-
sinformações. Cabe à razão crítica
e problematizadora, na dinâmica
de análise do mundo, reestabele-
cer o senso de realidade.

A visão de um mundo para-
lelo é confrontada pela consciên-
cia crítica, única capaz de romper
com as percepções invertidas pelo
discurso ideológico e pelo proces-
so brutal de alienação, recolocan-
do as coisas e o mundo em seus
devidos lugares. A educação e a
cultura cumprem um papel fun-
damental no movimento de liber-
tação do sujeito de sua bolha ide-
ológica, que é a sustentação para
a afirmação de absurdos própri-
os de um descolamento da reali-
dade. É urgente uma revolução
cultural, criando as condições bá-
sicas para que se resgate a auto-
nomia do pensamento.

———
Adelino Francisco de
Oliveira,  professor
do Instituto Federal
de São Paulo, campus
de Piracicaba; e-mail:
adelino.oliveira@ifsp.edu.br

"IN EXTREMIS" (268)

nome da explosão de
mentiras e engodos já
foi dado: "shits-
torm", tempestade de
cocô. As principais
nações já estudam
como regulá-la, ape-
sar de hipócritas con-
fundirem regulação
com censura. Ora, a
civilização surgiu des-

de quando se criaram normas
de convivência, formas de coe-
xistir. A única plena liberdade
possível é apenas de pensamen-
to. Tudo o demais esbarra di-
ante do outro. Apenas isso.

Mudanças causam ten-
sões. Como poderiam, os mais
jovens, imaginar um mundo sem
Internet? Pois, existiu. E a vida
desenvolvia-se com o que aparen-
tava ser a normalidade. No en-
tanto, o instinto de criação hu-
mano é infatigável. A filosofia pen-
sa, a ciência e a tecnologia reali-
zam. E eis o foco da tensão: para
onde, ao lado do bem e do bom,
desenvolve-se o mal e o mau?

O universo digital abriu es-
paço também para o "shitstorm"
que viola direitos fundamentais,
caudal de irresponsabilidades.
Como conter tempestades mo-
rais, um sistema de informação
universalizado? Dado seu pode-
rio, como regular o incontrolá-
vel? A questão há de ser conside-
rada também em sua dimensão
moral e civilizatória. Pois, na glo-
balização acelerada, vai-se per-
dendo o ideal de "nações uni-
das". O próprio significado de
democracia começa a ser questi-
onado. E ameaçado. O caos do
que, agora, se entende como "in-
formação" trouxe a dúvida, a
desconfiança. À tal desordem, já
se deu o nome de "infodemia".

 Como, pois, regular a pan-
demia de "shitstorm" se nos-
sos informantes são robôs já
programados para isso? Ain-
da não há respostas.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Este longevo es-
crevinhador já pode
testemunhar: com o
tempo, tudo se ajeita.
É tal e qual sempre
disse o povo: "não há
mal que sempre per-
dure, nem bem que
nunca acabe." Fala-
va-se até mesmo "em mal de sete
dias", os míticos e exóticos sete
dias. Isso servia também para os
escândalos, por maiores fossem.
Aconteciam, surpreendiam nos
dois primeiros dias, comentava-
se em outros dois, arrefeciam no
quinto dia e acabava no sétimo.

Atualmente, nem escânda-
lo tem tempo. Quase mais nada
surpreende. E, se surpresa hou-
ver, rapidamente é esquecida.
Vivemos uma época em que não
se tem mais olhos para olhar e
ver os outros. Olhos veem apenas
a si mesmos. Ocorreu o desapare-
cimento do outro. Ele não existe
ou, se e quando percebido, é nive-
lado a todos os demais. Um sim-
ples objeto de consumo e de pro-
dução. As raras exceções, quan-
do acontecem, revivem a histó-
ria do sapo que virou príncipe.

 Lembro-me - e chego a sen-
tir a emoção do espanto - quan-
do vi, pela primeira vez, cenas
num televisor. No início dos
1950. Foi na Mercantil Piraci-
caba, na rua Governador, de
propriedade do empresário
Eduardo Fernandes Filho. Aque-
las personagens pareciam vivas
como se elas próprias tivessem
invadido as telinhas. Era um
milagre da ciência e da tecnolo-
gia, realização do inimaginável.
E, bons anos depois, vimos o
primeiro homem descer na Lua
e acabar com a nossa fantasia:
não havia, nela, nem São Jorge,
nem o dragão. E os poetas sen-
tiram a alma sangrar.

Ah! a Lua. Tantos mistéri-
os, inspirações, segredos, deuses
e deusas desde os primórdios da
humanidade! E, agora, quase
banalizada, já invadida por hu-
manos e suas criações técnico-
científicas... Se conseguimos ba-
gunçar o mundo, o que não fa-
remos por lá? Seremos, ainda
outra vez, exploradores, indivi-
dualistas. No entanto, uma sim-
ples viagem aos espaços, quanto
não atenderia, com pão e leite, os
famintos? E investimentos em
guerras, apenas para matar?

A conturbação mais peri-
gosa, todavia, é-nos, paradoxal-
mente, trazida pela maravilha
da Internet. Conseguimos trans-
formar sonhos em pesadelos. O

Como regular o "shitstorm"?

Como, pois,Como, pois,Como, pois,Como, pois,Como, pois,
regular aregular aregular aregular aregular a
pandemia depandemia depandemia depandemia depandemia de
"shitstorm""shitstorm""shitstorm""shitstorm""shitstorm"
se nossosse nossosse nossosse nossosse nossos
informantesinformantesinformantesinformantesinformantes
são robôs jásão robôs jásão robôs jásão robôs jásão robôs já
programadosprogramadosprogramadosprogramadosprogramados
para isso? Aindapara isso? Aindapara isso? Aindapara isso? Aindapara isso? Ainda
não há respostas.não há respostas.não há respostas.não há respostas.não há respostas.

Amigos do bem

O sertão doO sertão doO sertão doO sertão doO sertão do
nordeste é onordeste é onordeste é onordeste é onordeste é o
semiárido maissemiárido maissemiárido maissemiárido maissemiárido mais
populoso dopopuloso dopopuloso dopopuloso dopopuloso do
mundo, commundo, commundo, commundo, commundo, com
mais de trintamais de trintamais de trintamais de trintamais de trinta
milhões demilhões demilhões demilhões demilhões de
pessoas apessoas apessoas apessoas apessoas a
subsistiremsubsistiremsubsistiremsubsistiremsubsistirem
numa situaçãonuma situaçãonuma situaçãonuma situaçãonuma situação
de indignidadede indignidadede indignidadede indignidadede indignidade

José Renato Nalini

O Brasil é o país
dos contrastes. Existe
a riqueza mais escan-
dalosa e a miséria
mais abominável.

Diante disso, cada
protagonismo individu-
al ou de grupo é capaz
de amenizar as diferen-
ças entre os que têm todas as con-
dições de uma vida digna e de cres-
cente qualidade e os excluídos. Não
são excluídos pela sorte, mas pela
injustiça social com a qual se con-
vive, tanta vez sem conferir impor-
tância a um desvio ético pelo qual
quase todos somos responsáveis.

Há bons exemplos de reação
ao quadro cruel. Um deles é o gru-
po de amigos liderado por Alcione
Albanesi, que viajou ao sertão nor-
destino e se comoveu com aquelas
pessoas a sobreviverem na pobreza
extrema. Tão sensibilizados fica-
ram, que fundaram o projeto soci-
al "Amigos do Bem", que vem
transformando a vida de milhares
de pessoas. Desenvolvem projetos
educacionais conjugados com ini-
ciativas de geração de renda. Con-
seguem romper um ciclo multisse-
cular de miséria e mostram que há
possibilidade de reverter o cenário,
com boa vontade e muito esforço.

O sertão do nordeste é o se-
miárido mais populoso do mun-
do, com mais de trinta milhões
de pessoas a subsistirem numa si-
tuação de indignidade, exata-
mente no país que erigiu a digni-
dade humana como princípio nor-
teador de toda a atividade pública
e também da iniciativa privada. Os
"Amigos do Bem" educam mais de
dez mil crianças e jovens nos qua-
tro centros de transformação,
com atividades socioeducacionais

e cursos profissionais.
Também contribuem
para o aprimoramento
dos professores da rede
pública. No trabalho,
beneficiaram cerca de
13 mil pessoas, com
1.500 postos de traba-
lho de impacto direto,
em 15 unidades produ-
tivas. Há plantação de

caju, fábrica de beneficiamento
de castanha, de doces, extração
de mel e de pimenta. Oficinas de
costura e artesanato.

Também se atua no setor de
água e moradia e se cuida da saú-
de. O projeto depende da colabora-
ção de todos, do voluntariado e da
venda dos produtos provenientes
desse empenho. Tente acessar o
endereço www.amigosdobem.org e
conhecer o e-commerce loja.
amigosdobem.org, para saber
mais. E colabore, se puder. São ges-
tos como esse que podem conferir
novo rumo ao Brasil de amanhã.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

Na política, a caraNa política, a caraNa política, a caraNa política, a caraNa política, a cara
de paisagem éde paisagem éde paisagem éde paisagem éde paisagem é
uma ferramentauma ferramentauma ferramentauma ferramentauma ferramenta
poderosa, usadapoderosa, usadapoderosa, usadapoderosa, usadapoderosa, usada
tanto portanto portanto portanto portanto por
candidatos quantocandidatos quantocandidatos quantocandidatos quantocandidatos quanto
por eleitorespor eleitorespor eleitorespor eleitorespor eleitores

Walter Naime

O cinismo, mais
que uma característica
humana, tornou-se
uma verdadeira arte da
representação. Nesse
teatro da vida, a expres-
são "cara de paisagem"
desponta como uma
máscara perfeita para
esconder emoções e intenções, ca-
muflando a verdade por trás de
uma aparente neutralidade. Como
uma obra de arte em si, o cinismo
exige uma habilidade sutil de ma-
nipulação do semblante, fazendo
com que o rosto se transforme em
uma tela em branco, onde nada é
revelado e tudo é oculto. Mas o que
realmente se esconde por trás des-
sa expressão impassível?

A "cara lavada", termo popu-
lar, sugere uma honestidade de-
sarmada, uma ausência de artifí-
cios que, paradoxalmente, pode
também esconder um jogo cínico
de aparências. Já o "cara de pau",
adjetivo que se refere a alguém
descarado, sem vergonha de suas
atitudes, vai além da simples dis-
simulação. Esse indivíduo não se
contenta em representar; ele exibe
com orgulho sua falta de escrú-

pulos, sem temor de crí-
ticas. O óleo de peroba,
utilizado ironicamente
para ilustrar essa du-
reza facial, é uma críti-
ca direta à falta de mo-
ralidade e vergonha.

O contraste entre os
termos "rosto" e "cara"
revela mais que uma
distinção semântica;

expõe a diferença entre o humano
e o animal, o pessoal e o impessoal.
O rosto é o espelho da alma, uma
expressão profundamente huma-
na, enquanto a cara, mais genéri-
ca, se aplica tanto aos seres huma-
nos quanto aos animais, como na
expressão "cara de burro". Esse
distanciamento da individualida-
de permite o uso de "cara" para in-
sultos e comparações, como "cara
de João sem braço" ou "cara de
anjo", cada uma carregando suas
próprias conotações de ingenuida-
de ou astúcia disfarçada.

O passageiro desocupado que
olha pela janela do trem, com seu
olhar vazio, pode exibir o que cha-
mamos de "cara de paisagem".
Aqui, a paisagem serve como me-
táfora para uma ausência de ex-
pressão ou emoção, uma tela em
branco que absorve o mundo sem

Cara de paisagem

reagir. A paisagem, nesse contex-
to, é amorfa, uma figura viva mas
sem expressão, uma mera superfí-
cie que não reflete nada. É essa
ausência de reação que caracteriza
a cara de paisagem - uma forma
teatral de representação que, curi-
osamente, surge de maneira natu-
ral em certas situações.

No mundo das artes plásti-
cas, os pintores de paisagens cap-
turam essa essência amorfa,
transformando a natureza em algo
que, apesar de sua beleza, não res-
ponde ao observador. Ao transfe-
rir essa ideia para o rosto huma-
no, criamos a cara de paisagem,
que em vez de espelhar a alma, se
torna uma barreira intransponí-
vel, uma forma de esconder o que
realmente se passa por dentro.
Essa representação ganha cores
em momentos de timidez, deslei-
xo, falta de concentração ou até

mesmo coragem, onde o indiví-
duo escolhe se ausentar emocio-
nalmente da situação.

Na política, a cara de paisa-
gem é uma ferramenta poderosa,
usada tanto por candidatos quan-
to por eleitores. Ela pode indicar
uma resistência passiva, uma ma-
neira de se esquivar do confronto
direto, ou simplesmente uma for-
ma de adaptação à realidade des-
confortável. O eleitor que, quando
questionado sobre em quem vai
votar, responde com uma cara de
paisagem, está, na verdade, usan-
do essa máscara para proteger sua
opinião ou evitar o embate.

As várias caras que vestimos
são, de fato, máscaras para a men-
te, formas de nos proteger ou de
manipular a percepção alheia. No
entanto, como não estamos em um
salão de carnaval, é aconselhável
que, na maioria das vezes, deixe-
mos essas máscaras de lado e nos
revelemos como somos. A autenti-
cidade, embora desafiadora, é sem-
pre a melhor política. Afinal, o ros-
to humano, com todas as suas nu-
ances e expressões, ainda é o mais
fiel espelho da alma.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista e empresário

Com Trump a expectativa de mudanças
O novo governanteO novo governanteO novo governanteO novo governanteO novo governante
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para impedir apara impedir apara impedir apara impedir apara impedir a
migração ilegalmigração ilegalmigração ilegalmigração ilegalmigração ilegal
ao seu paísao seu paísao seu paísao seu paísao seu país

Dirceu Cardoso Gonçalves

A posse de Donald Trump na
presidência dos Estados Unidos traz
esperanças aos norte-americanos,
que o elegeram com grande votação
e ao mundo, que aguarda a ação do
seu governo na solução de proble-
mas econômicos e sociais, entre ou-
tros. O novo governante promete
mão-de-ferro para impedir a migra-
ção ilegal ao seu país (inclusive a
deportação dos ilegais) e ação pela
ampliação da economia e atração de
empreendimentos que possam for-
talecer a renda e o emprego. De di-
reita, a expectativa mundial é que
Trump tenha zelo e coloque seu país
como âncora, um papel que os EUA
praticamente deixaram de executar
nas últimas décadas, de governos
mais preocupados com a globaliza-
ção e até voltados à esquerda, como
o do democrata Joe Biden, que che-
ga ao seu final. Que o novo governo
promova a paz, o desenvolvimento
e a tolerância no que for possível.
Colabore e apoie os parceiros para
promover o bem-estar da popula-
ção, nunca pela pura ideologia.

Trump fez o primeiro manda-
to entre 2016 e 2021, quando per-
deu a eleição. Agora volta com gran-
de aceitação, que além do governo
lhe garante maioria no Senado,
Câmara e até na Suprema Corte.
Antes dele apenas um presidente
norte americano perdeu a reeleição
e depois voltou ao poder: o demo-
crata Grover Cleveland perdeu a
reeleição em 1889 e voltou a eleger-
se quatro anos depois, em 1893.
Diferente de outros países, inclusi-
ve o Brasil, onde além da reeleição,
o ex-governante pode candidatar-
se novamente para outros manda-
tos, o presidente dos EUA, mesmo
com o período de governo inter-
rompido, só pode assumir o poder
federal por duas vezes. Isso quer
dizer que Donald Trump tem ago-
ra quatro anos para governar e não
poderá mais voltar.

Por interferência de Trump e
sua equipe, a guerra no Oriente
Médio (Israel e o Hamas já come-
çaram a devolver reféns) está sus-
pensa. Também deverá se encon-
trar solução para o conflito Rús-
sia-Ucrânia. Uma dor-de-cabeça

imediata para o novo presidente é
a Venezuela. Os Estados Unidos, a
Comunidade Europeia, a ONU, a
OEA e mais de uma dezena de paí-
ses latino-americanos recusaram-
se a reconhecer a vitória de Nicolas
Maduro que tomou posse na se-
mana passada para seu terceiro
mandato. O oposicionista Eduar-
do Gonzalez Urrutia, que se consi-
dera vencedor da eleição venezue-
lana, compareceu à posse em Wa-
shington na certeza de vir a rece-
ber ajuda estadunidense.

O presidente Trump, irrequie-
to e intenso, gera expectativas. Na
Europa, onde a direita melhorou
de posições nas mais recentes elei-
ções, sua vitória foi saudada. Na
América Latina, sua ação desperta
a curiosidade tento dos governos
de direita quanto dos de esquerda.

Que ele paute seu trabalho pelo in-
teresse das nações e manutenção
da democracia sem, contudo, pilo-
tar suas ações pela ideologia. Até
nas diferenças, todos os governos
e nações devem se respeitar.

Pensamos que a tradição das
relações Brasil-Estados Unidos é
uma garantia de relacionamento
maduro entre os governos Trump
e Lula da Silva. Que a experiência
política de ambos seja suficiente
para terem o regular relaciona-
mento institucional, independen-
te do que pensam com quem se
relacionam os presidentes. Que a
política externa dos EUA vai mu-
dar em todo mundo é certo. O
grande desejo é que seja voltada à
paz e ao bem-estar do povo. Que
os governos busquem os pontos
de convergência em suas ativida-
des institucionais e assim todos
possam se beneficiar.

———
Dirceu Cardoso Gonçal-
ves, tenente e dirigente da
Aspomil (Associação de
Assist. Social dos Policiais
Militares de São Paulo)



A3
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 21 de janeiro de 2025

SONETOS CAIPIRAS - 108

Ésio Antonio Pezzato

A garça

A garça sobrevoa o rio gracilmente.
Mais nos lembra uma pluma a flutuar junto ao vento…

Desliza dócil, calma e paira na corrente
Na magia de leve e etéreo movimento.

O sobrenatural parece dar sustento
À leveza sublime... e a garça voa em frente,

Cortando o ar de silêncio em balé de momento,
Navegando na brisa em mansidão latente.

De repente ela flana as suas asas brancas
E na planura corta a solidão do rio

Faz paisagem de sombra aérea pelas barrancas.

Porém n'outro repente e seu silêncio medra:
Na sua magnitude e em dócil desafio

Degusta seu jantar pousada numa pedra.

TRIGO/CEPEA
As importações brasileiras

de trigo seguem aquecidas, mes-
mo diante do dólar em patamar
elevado. Segundo dados da Se-
cex, compilados e analisados
pelo Cepea, chegaram aos por-
tos nacionais 520,9 mil tonela-
das do cereal em dezembro/24,
o maior volume para o mês des-
de 2019. Assim, no acumulado
de 2024, o total importado so-
mou 6,65 milhões de toneladas
de trigo, contra 4,18 milhões
de toneladas em 2023 e a mai-
or quantidade desde 2018.

PRODUÇÃO
DE ETANOL
Na segunda quinzena de de-

zembro, as unidades produtoras
da região Centro-Sul processa-
ram 1,73 milhão de toneladas
ante a 4,92 milhões da safra
2023/2024 - o que representa
queda de 64,86%. No acumula-
do da safra 2024/2025 até 1° de
janeiro, a moagem atingiu 613,6
milhões de toneladas, ante 644,2
milhões de toneladas registradas
no mesmo período no ciclo ante-
rior - queda de 4,75%. Operaram
na segunda parte de dezembro
59 unidades produtoras, sendo
43 unidades com processamen-
to de cana, 10 empresas que fa-
bricam etanol a partir do milho
e seis usinas flex.

PAGAMENTO
CRÉDITOS DE CARBONO
A Lei 15.082/24, sancionada

em dezembro de 2024, trouxe
mudanças significativas para o
setor de biocombustíveis no Bra-
sil. A principal novidade é a ga-
rantia de participação dos produ-
tores de cana-de-açúcar nas re-
ceitas obtidas com a comerciali-
zação dos Créditos de Descarbo-
nização (CBios) - além de produ-
tores independentes de matéria-
prima destinada à produção de
biocombustível. "A promulgação
de uma lei como essa é de extre-
ma importância ao produtor de
cana-de-açúcar e demonstra o
reconhecimento de seu empenho
na produção de etanol por meio
de práticas sustentáveis...", afir-
mou Tirso Meirelles, presidente
do Sistema Faesp/Senar-SP.

BALANÇA COMERCIAL:
SÃO PAULO
O agronegócio do estado de

São Paulo alcançou novos pa-
tamares históricos em 2024,
destacando-se pelo recorde no

valor das exportações e no sal-
do da balança comercial. O se-
tor exportou um total de
R$184,7 bilhões, representando
um aumento de 6,8% em com-
paração com o ano anterior. Já
as importações totalizaram
US$34 bilhões, um incremento
de 11,9%. Com isso, o superávit
da balança comercial do agro-
negócio paulista atingiu R$150
bilhões, um crescimento de
5,8% em relação a 2023.

EXPORTAÇÕES
DE FRUTAS
As exportações brasileiras

de frutas, cascas de frutos cí-
tricos e de melões registraram
bons resultados em 2024, ape-
sar dos entraves produtivos de
algumas culturas. Segundo o
Comex Stat, o volume exporta-
do foi de 1,03 milhão de tonela-
das, queda de apenas 1% frente
ao ano passado. A receita foi de
US$ 1,21 bilhão (FOB), leve re-
cuo também de 1%. As culturas
que mais ajudaram neste desem-
penho foram: manga, sendo res-
ponsável por 29% do ganho ge-
rado em 2024; limões e limas,
com 16%; e melão, com 15%.

SUCO DE LARANJA
As exportações de suco de

laranja (FCOJ equivalente a 66
Brix) somaram US$ 850,4 mi-
lhões no acumulado de julho a
setembro de 2024, período que
representa o primeiro trimestre da
safra 2024/2025. O valor repre-
senta uma alta de 43,23% em re-
lação ao mesmo período da safra
anterior, quando as receitas fe-
charam em US$ 593,7 milhões.
Os dados são da Secretaria de
Comércio Exterior, compilados
pela CitrusBR. Os principais mer-
cados são: Europa, Estados Uni-
dos, Japão, e China.

CALENDÁRIO AGRÍCOLA
JANEIRO 2025
Plantío: sudeste: algodão,

feijão (2ª safra) e milho (2ª sa-
fra). Colheita: amendoim (1ª
safra), feijão (1ª safra) e soja.
Datas comemorativas: 16 - Dia
dos Cortadores de Cana-de-
açúcar; 31 - Dia do Engenheiro
Ambiental; 31 - Dia Nacional
das Reservas Particulares de
Patrimônio Natural. (Fonte:
produzindocerto.com.br/calen-
dario-do-agro-janeiro-2025/.

(Com informações
de assessorias)
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Adilson Roberto
Gonçalves

Vinte de Janeiro
será sempre uma data
emblemática, pois é o
aniversário de Eucly-
des de Cunha (nasci-
do a 20 de janeiro de
1866 em Cantagalo-
RJ) e, se a democracia
não for ainda mais corrompida,
a cada quatro anos será a data
da posse do presidente dos Esta-
dos Unidos da América.

A posse de Donald Trump des-
te ano, ao que tudo indica, está ocor-
rendo sem sobressaltos, muito di-
ferente do que ele próprio promo-
veu quatro anos atrás, quando in-
citou seus apoiadores a invadirem
o Capitólio em 6 de janeiro de 2021,
por não reconhecer o resultado das
urnas. A história precisa ser devi-
damente registrada, pois o mundo
está vendo um criminoso e conde-
nado assumir o governo de uma
potência mundial.

Euclydes, escrito aqui com y,
pois assim ele se assinava, teve uma

vida múltipla e também
levada por conflitos,
tanto os sociais que pre-
senciou de perto, - como
aconteceu em Canudos,
que resultou em sua
obra magnânima "Os
Sertões" -, quanto os
pessoais, dada sua an-
siedade, perfeccionis-
mo, mas pouca dedica-

ção à vida familiar. Múltiplo em
funções, praticamente abandonou
a esposa que foi buscar a felicidade
com aquele que viria a ser o algoz
de Euclydes da Cunha. Uma tra-
gédia que foi contada em várias
obras, incluindo a minissérie tele-
visiva "Desejo", de 1990, que teve
Tarcísio Meira no papel de Eucly-
des, Vera Fischer no de sua esposa
Ana de Assis (Saninha), e Guilher-
me Fontes como Dilermando de
Assis, o amante de Saninha e as-
sassino de Euclydes. Historiadores
veem com ressalvas o enredo, ba-
seado mais na visão de Saninha do
que aquilo que os autos processu-
ais registram. É uma obra de en-
tretenimento, que fique bem claro.

Conflitos de Euclydes da Cunha e Donald Trump

Voltando aos dias atuais, os
jornais estão publicando editori-
ais e matérias aprofundadas e im-
portantes para analisar as facetas
de Donald Trump, junto a avalia-
ções do que poderá ser seu segun-
do mandato na Casa Branca. Um
século depois, estamos vivendo o
mesmo espanto que houve com a
ascensão de Adolf Hitler na Euro-
pa. Naquela época, pouco se sabia
quais seriam as consequências de
um suposto populismo nacionalis-
ta, e o mundo viveu, na sequên-
cia, uma guerra sangrenta. Hoje
não falta conhecimento, mas
abunda o uso da mentira para o
poder (fake to power) e, mesmo

com pernas curtas, ela está ven-
cendo a batalha contra a verdade.

Quanto a Euclydes, o crime
cometido em Canudos foi por ele
denunciado nas páginas do livro e
em outros escritos, que não come-
çou com "Os Sertões". Aproveitan-
do a efeméride dos 150 anos de "O
Estado de S. Paulo", completados
em 2025, em sua edição comemo-
rativa de aniversário, foram publi-
cados fatos marcantes ao longo do
sesquicentenário. Euclydes da Cu-
nha foi devidamente relembrado,
cujos primeiros relatos da guerra
de Canudos publicados no jornal
deram origem ao clássico "Os Ser-
tões". Patrono que é de minha ca-
deira no Instituto Histórico, Geo-
gráfico e Genealógico de Campinas
e na Academia Campinense de Le-
tras, é tema de palestras para além
de sua obra magnânima, sendo no
"Estadão" e em outras fontes fide-
dignas que buscamos as impressões
de Euclydes e seu tempo.

———
Adilson Roberto Gon-
çalves, pesquisador da
Unesp – Rio Claro
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Fausto Longo

Difícil conseguir
falar de alguém que
carrega o ABC no
DNA, no nome e no
sobrenome, mas que,
na verdade, "desfia"
um inteiro alfabeto, de
A à Z em termos de ta-
lento e de dedicação à
produção e difusão da cultura, das
tradições, dos costumes, das cren-
ças e crendices, do folclore enfim,
do universo caipira, sempre utili-
zando uma linguagem clara, obje-
tiva, envolvente, que produz en-
cantamento e impressiona pela
perfeição técnica que atende per-
feitamente o desafio da proposta
conceitual a que se propõe.

Um verdadeiro mergulho na
alma popular do interior paulista.

Carlos ABC sabe interpretar,
traduzir e expressar, em forma de
espetáculo, o peculiar modo de ser
que nos caracteriza como um povo

resultante de tantas e
diversas culturas,
como a dos povos ori-
ginários, dos europeus
e dos africanos, uma
salada étnica cujas ma-
nifestações tangenciam
uma bonita e românti-
ca ingenuidade.

Foram tantas as
contribuições de Carlos

ABC para a divulgação de nossa
cultura que seria uma tremenda
dificuldade enumerar todas.

Mas, muito além da quan-
tidade, é na qualidade de seu
trabalho como autor, ator, di-
retor ou produtor, que se revela
seu espírito desprendido e ca-
paz de criar uma admirável co-
nexão com que com ele convive
ou tem o privilégio de contem-
plar a sua performance.

Tive algumas oportunidades
de acompanhar ou mesmo partici-
par de alguns projetos do Carlos
ABC, seja como colaborador em

cenografias, como ilustrador ou
institucionalmente, como quando
respondia pela Secretaria de Turis-
mo de Piracicaba.

Sem o empenho do Carlos
ABC, nossos carnavais realmente
não seriam os mesmos. Seus enre-
dos, os sambas, as alegorias e sua
mágica fantasia tão bem harmo-
nizada e orquestrada para trans-
mitir as riquezas de nossa cultura
são insubstituíveis.

Carlos ABC já tem um impor-
tante legado para a memória cai-
pira. Representando a comunida-

de italiana no Senado da Repú-
blica ou na Câmara dos Deputa-
dos, pude testemunhar seu esfor-
ço na divulgação internacional de
nossas manifestações populares,
levando para além de nossas fron-
teiras os mais ricos valores de
nossa formação cultural.

Carlos ABC pertence a uma
família com significativas e im-
portantes contribuições para a
cidade de Piracicaba, seja no jor-
nalismo, na literatura, nos es-
portes, na arte da fotografia, ce-
nografia, na produção e repre-
sentação teatral e, principalmen-
te, no exemplo de cidadania e
participação responsável na vida
de nossa cidade.

———
Fausto Guilherme Lon-
go, arquiteto, foi sena-
dor e deputado ítalo-
brasileiro, um dos fun-
dadores do Salão Inter-
nacional de Humor de
Piracicaba (SIHP)
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Julio Carneiro

Cristão que não
paga o tributo, que não
paga o imposto é ladrão!
E a Palavra de Deus diz
que "ladrão não herda
o Reino de Deus" (1 Co
6:10). E pior é querer ser
próspero passando a
perna nos outros, o es-
pírito de Jacó, o trapaceiro , o en-
ganador! Como eu posso dizer ser
cristão se não for honesto?

Eu vi o senador Flávio Bolso-
naro reclamar da Receita Federal
do Brasil (RFB), mas ele foi pego,
comprou mais de 104 imóveis, com
dinheiro vivo e nunca trabalhou?
De onde vem o dinheiro?

Quem trabalha registrado já
paga o imposto, na folha de paga-
mento. Tudo o que a gente compra
no mercado, ou qualquer loja, os
produtos já são tributados. IPVA

já é cobrado de carro
com até 20 anos.

Mas quem tem lan-
cha, iate, avião, jato e jet
sky não paga imposto.
Quem presta serviços ou
tem empresa, tem reco-
lhido na nota fiscal o
valor do Imposto.

*****
Jesus foi bem claro, e sepa-

rou os dois reinos. O Reino da
Terra, do Reino de Deus! E como
temos que ser bons aqui para de-
pois entrar lá ...

Ele pediu a moeda e disse: 19
Mostrai-me a moeda do Tributo. E
eles lhe apresentaram um dinhei-
ro. 20 E ele diz-lhes: De quem é
esta efígie e esta inscrição? 21 Di-
zem-lhe eles: De César. Então ele
lhes disse: Dai pois a César o que é
de César, e a Deus o que é de Deus,
(Mateus 22:19-21)

O pix e o sonegador!

Quem está contra o imposto
está contra a ordem de Jesus, que,
inclusive, mandou pescar e, da boca
do peixe, tirou a moeda e pagou o
imposto, o dele e o de Pedro! (Ma-
teus 17:24-27)

Sabemos que o maior ladrão e
mentiroso de todos é Satanás!

Ele é o pai da mentira, é la-
drão e assassino e imagine você que
ele, dentro do céu, conseguiu en-
ganar as criaturas celestiais... en-
ganou a terça parte do céu e fez
com que caíssem, foram expulsos.

Agora na terra, ele deita e rola
e está principalmente dentro das
igrejas e na vida dos crentes desa-
visados, que ao invés de buscar a
salvação, de ganhar almas, de se

santificar, ficam perdidos no zap,
Facebook e Instagram, falando que
não vão pagar o imposto e ainda
vão sonegar tudo que puderem...

Roubando do homem, rou-
bando do Estado, roubando de
Deus. Pois que não paga o imposto
certo, também não paga o dízimo
certo, quem não é fiel no pouco não
é fiel no muito.

O discernimento é um dom de
Deus, capaz de abrir os olhos e dar
visão das coisas como elas são!
Para não ser enganado.

Este dom gratuito de Deus é re-
cebido após um período de oração e
fé com jejum. Deus nos abençoe.

———
Pastor Julio Carneiro,
professor de Teologia,
escritor, licenciado em
Física, cursando Pós-
Graduação em Direitos
Humanos Instituto Fede-
ral de São Paulo (IFSP)
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Elda Nympha Cobra Silveira

Relâmpagos tremeluziam no
horizonte escuro no entardecer
preste a se findar. O luar escondi-
do em nuvens densas, debruçado
à beira do penhasco, observava o ir
e vir das ondas ricocheteando nas
rochas e explodindo suas águas
enérgicas que pareciam zangadas.
Elas deveriam estar cansadas por
virem de tão longe, se desdobran-
do em vagas desde outras terras
distantes, onde as praias e pessoas
tão diferentes em todos as costas
deveriam despertar-lhes as curio-
sidades, e então se espraiavam so-
bre a areia querendo ver mais aden-
tro, ou pretendendo subir pelos
rochedos para espreitar o que ha-
via por trás deles. Queriam conhe-
cer os homens e como eles viviam
porque não os compreendia...

Às vezes queriam saber o que
existia dentro daqueles navios tão
grandes ou barcos à vela e então se
tornando gigantescas, lavavam
todo o tombadilho trazendo de vol-
ta muitos objetos. Uma linda mo-
cinha toda vestida de branco num
tecido esvoaçante da cor das suas

espumas, chamou sua atenção
quando ela se debruçou na balaus-
trada de um iate que passava.

O vento enfunando suas on-
das arremeteu-as para dentro do
iate trazendo para si a linda more-
ninha junto dos outros destroços.
Ela gritava chamando por seus
pais, batendo pés e mãos. E não é
que ela sabia nadar, pois até conse-
guiu se agarrar numa tábua que
flutuava! Essa foi sua salvação até
que tudo foi se acalmando, o tem-
po que não estava nada bom. pre-
nunciava uma tempestade com re-
lâmpagos coriscando o céu foi se
acalmando como que por encanto.

O mar queria tanto ficar com a
garota para sempre junto dele, mas
pensou: não valeria a pena, pois os
homens eram mortais, não dura-
vam para sempre, ele bem o sabia,
suas vidas eram falazes. Então, para
que ter esse desejo? Isso era apenas
uma quimera! O mar mostrando seu
amor pela garota, deslizando as águas
sobre ela, como que para conhecê-la
centímetro por centímetro, foi levan-
do-a para a praia mansamente em-
balando aquele corpo frágil.

Quando ela é depositada a sal-

Quimera

vo na praia, as ondas recuam e sus-
pirando acordam daquele rompan-
te para chegarem à conclusão de
que a mocinha nada representava
de especial que merecesse sua curi-
osidade, tinha vida efêmera como
qualquer ser humano. E como ser
humano não era nada confiável,
porque era de uma espécie preda-
dora que onde tocava estragava,
não era unida pelas leis universais;
tanto, que o próprio mar, antes tão
limpo e sadio, por causa do conví-
vio com os humanos, ficou poluído
e malcheiroso. Muitos espécimes
nem mais existem por causa da
ganância, daqueles que pescam
mais do que precisam para viver,
sujam os mares com óleo que ma-
tam peixes e aves e outros animais

marinhos, que perdem seu habitat.
Os recifes de coral estão diminuindo
com a poluição, estão deixando de
colorir este nosso mundo encanta-
do. Liquens, algas, musgos, conchas,
estão com os dias contados, porque
os humanos estão modificando até o
clima. E o mar, que sempre teve os
humanos como seus amigos não con-
fia mais neles, agora os leva para o
fundo, pois são perigosos para a
fauna e a flora oceânica.

Tudo na terra é criação de
Deus e todos se beneficiam disso,
numa dependência recíproca e be-
néfica e cíclica, por isso todos de-
vem se respeitar para haver har-
monia e sobrevivência unânime a
todos que pertencem a cadeia da
Criação de Deus.

Tudo isso era um pensa-
mento vão das ondas bravias do
mar, que poderia ser respeitado
e voltar a ser como antes, se essa
moça e toda sua espécie tivessem
consciência disso!

———
Elda Nympha Cobra Sil-
veira é escritora e artis-
ta plástica. Membro da
APL, GOLP, CLIP
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Rede municipal incia
formação continuada
Evento prossegue até o dia 24, nos períodos manhã e tarde,
e deve reunir cerca de 3.000 profissionais em três espaços
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Vereador solicita melhorias
na praça Marcos Contarini

ORATÓRIA NA ERA DIGITAL

Fermino Neto

Pesquisas mos-
tram que empresas
que zelam pelo bem
estar de seus colabo-
radores, além de ob-
terem uma produtivi-
dade em media 34%
maior, oferecem um
ambiente empático, o
que favorece a quali-
dade do atendimento ao cliente.

Normalmente os colabo-
radores bem acolhidos e ori-
entados podem multiplicar a
entrega pelo mesmo salário e
carga horária.

O autoconhecimento é a
base dessa engrenagem positi-
va. Uma forma genuína e eco-
nômica de alcançar este pata-
mar é promover workshop de
autoconhecimento mediante
eficaz teste de personalidade.

A pessoa na empresa preci-
sa ter consciência de seus pontos
fortes para intentar a jornada.
Conhecer a si mesmo é uma van-
tagem competitiva que influen-
cia diretamente o desempenho
profissional. Quando estamos
cientes de nossos pontos fortes,
somos capazes de utilizá-los para
agregar valor à nossa atuação.
Da mesma forma, ao reconhecer
nossos pontos fracos, podemos
trabalhar para vencê-los ou bus-
car apoio quando necessário.

Essa consciência evita que se
caia na armadilha de assumir
cargos ou tarefas que não cor-
respondem aos valores pessoais,
o que pode gerar desmotivação e
até mesmo burnout.

Além disso, o autoconheci-
mento impacta a forma como li-
damos com feedbacks e críticas.
Profissionais que têm clareza so-
bre quem são conseguem enca-
rar o feedback como uma opor-
tunidade de crescimento e
aprendizado, em vez de algo pes-
soal. Eles interpretam essas crí-
ticas de forma equilibrada, ana-
lisando quais pontos fazem sen-
tido e podem ser aplicados para
sua evolução.

Benefícios do autoconheci-
mento na vida profissional:

MELHOR TOMADA DE
DECISÃO - Conhecem bem
suas motivações e limitações to-
mam decisões mais alinhadas
com seus objetivos e valores. Eles
conseguem avaliar as consequ-
ências das escolhas com maior
clareza, evitando arrependimen-
tos e ações impulsivas.

MAIOR INTELIGÊNCIA
EMOCIONAL - O autoconhe-
cimento permite que os profissi-
onais identifiquem sentimentos
negativos, como frustração ou
ansiedade, e adotem estratégias
para lidar com eles de forma sau-
dável. Isso impacta diretamente
a resiliência e a capacidade de
adaptação, essenciais em um am-
biente de trabalho mutável.

FORTALECIMENTO DE

Autoconhecimento estratégico:
turbine a relação

empresa-colaborador
H A B I L I D A D E S
INTERPESSOAIS -
Profissionais que se
conhecem melhor têm
uma comunicação
mais clara e autêntica.
Eles sabem expressar
suas ideias com confi-
ança e escutar com em-
patia, o que fortalece os
laços com colegas e su-
periores. Esse tipo de

relacionamento é um diferencial
para quem busca ascensão e re-
conhecimento no mercado.

CRESCIMENTO CON-
TÍNUO- Ao identificar áreas
de desenvolvimento pessoal, o
autoconhecimento guia o apri-
moramento de competências e
habilidades. Em vez de investir
em treinamentos aleatórios, o
profissional pode focar no que
realmente fará diferença para
sua carreira, alcançando um
desenvolvimento mais estraté-
gico e eficiente.

AUMENTO DA PRODU-
TIVIDADE - Conhecer as limi-
tações e pontos fortes permite
que o profissional organize suas
tarefas de forma mais eficaz,
concentrando-se nas atividades
que realmente fazem diferença
para o negócio. Isso resulta em
uma performance mais produ-
tiva e em menos tempo desper-
diçado em distrações.

Mindfulness, ou "atenção
plena", é uma prática que ajuda
a observar pensamentos e emo-
ções sem julgamento. Ao adotar
o hábito da meditação ou outras
práticas de mindfulness, você
desenvolve a capacidade de ob-
servar seus próprios pensamen-
tos e emoções com maior clare-
za. Isso facilita a identificação de
padrões de comportamento e re-
ações automáticas, proporcio-
nando uma visão mais objetiva
sobre quem você é e como age.

Avaliações de personalidade
e testes psicométricos

1 - Workshops de autoco-
nhecimento e inteligência
emocional

2 - Avaliação por teste
O teste oferece uma visão

ampla do desempenho de um
colaborador, permitindo que ele
receba feedback de colegas, su-
bordinados e gestores. Esse tipo
de avaliação é uma excelente for-
ma de autoconhecimento, pois o
colaborador consegue ver como
seu comportamento e suas ati-
tudes são percebidos por outras
pessoas da equipe.

O RH pode organizar essas
sessões de forma estruturada,
garantindo um ambiente seguro
para que os feedbacks sejam da-
dos de forma respeitosa e cons-
trutiva. É essencial também ofe-
recer orientação sobre como ab-
sorver e utilizar o feedback para
o desenvolvimento pessoal no dia
a dia da empresa.

———
Fermino Neto, professor

A farra dos penduricalhos e a lei do "vale mais quem pode"
A iniciativaA iniciativaA iniciativaA iniciativaA iniciativa
do deputadodo deputadodo deputadodo deputadodo deputado
Guilherme BoulosGuilherme BoulosGuilherme BoulosGuilherme BoulosGuilherme Boulos
(PSOL-SP)(PSOL-SP)(PSOL-SP)(PSOL-SP)(PSOL-SP)
para cortarpara cortarpara cortarpara cortarpara cortar
supersaláriossupersaláriossupersaláriossupersaláriossupersalários
chega comochega comochega comochega comochega como
uma brisa deuma brisa deuma brisa deuma brisa deuma brisa de
sanidade nessesanidade nessesanidade nessesanidade nessesanidade nesse
deserto éticodeserto éticodeserto éticodeserto éticodeserto ético

Gregório José

Enquanto o Brasil
enfrenta o pesadelo co-
tidiano de filas no SUS,
boletos atrasados e re-
feições que já começam
a incluir mais imagina-
ção que proteína, uma
elite bem-aventurada
desfila com seus super-
salários recheados de pendurica-
lhos. Sim, senhoras e senhores, na
pátria amada que não abandona
seus filhos - mas adota com cari-
nho especial os abonados - a con-
ta de R$ 13,36 bilhões só em 2023
pesa diretamente no bolso daque-
les que, com sorte, ganham em um
ano o que um magistrado médio
embolsa em um mês.

E não, não é piada. É um caso
clássico de realidade que parece
roteiro de humor ácido. Segundo
dados do Movimento Pessoas à
Frente, 93% dos magistrados bra-
sileiros em 2023 receberam acima
do teto constitucional. Isso mes-
mo: a lei do teto salarial, que de-

veria proteger a mora-
lidade pública, vira
sombrinha de verão
quando o céu fica dou-
rado para os sortudos
do Judiciário.

O Legislativo, é
verdade, apresenta nú-
meros mais modestos -
0,7% dos servidores da
Câmara dos Deputados

extrapolaram o teto. No Executivo,
a proporção é ainda menor, com
0,14% entre civis e militares. Mas
não se enganem: no geral, quem
está acima da linha de proteção
salarial parece mais interessado em
abrir caixas de maldades do que
em fechar os cofres escancarados
dos supersalários.

E os efeitos disso? Enorme in-
justiça social. É como aquele bufê a
quilo onde os abonados servem o
prato como se não houvesse ama-
nhã, enquanto o povo mal conse-
gue pagar pelo arroz. Só que, nesse
caso, o garçom que serve a fartura
é o contribuinte.

A iniciativa do deputado Gui-

lherme Boulos (PSOL-SP) para cor-
tar supersalários chega como uma
brisa de sanidade nesse deserto éti-
co. O projeto, que já conquistou
mais de 70 mil assinaturas, propõe
economizar R$ 5 bilhões por ano.
Um troco para quem está no topo,
mas uma fortuna para quem so-
brevive no Brasil real.

É claro que a resistência será
grande. Afinal, quem vai querer
abrir mão de adicionais que trans-
formam a palavra "penduricalho"
em eufemismo de luxo? Mas, en-
quanto isso, o brasileiro comum
segue pagando a conta, enfrentan-

do transporte precário, escolas su-
cateadas e hospitais lotados.

É hora de mudar. Não dá
para aceitar que, em um país
onde milhões vivem com o míni-
mo, alguns privilegiados vivam
no máximo. A farra dos pendu-
ricalhos precisa acabar, e o teto
salarial deve voltar a ser o que
sempre prometeu ser: um limite
e não um trampolim.

Enquanto isso, para nós,
resta o consolo de rir para não
chorar. Porque, se isso não fosse
trágico, certamente seria cômi-
co. Afinal, como dizia Millôr
Fernandes, "livre pensar é só
pensar". Pois bem, livre pensar
nos leva a uma certeza: o Brasil
precisa parar de financiar ban-
quetes para poucos e começar a
servir justiça para todos.

———
Gregório José, jornalista,
radialista, filósofo, pós
Ggraduado em Gestão Es-
colar, Ciências Políticas,
Mediação e Conciliação e
MBA em Gestão Pública

Na manhã de ontem (20),
ocorreu o início do processo de For-
mação Continuada para os profes-
sores da Rede Municipal de Edu-
cação, voltada à Educação Especi-
al na perspectiva inclusiva, inicia-
tiva da Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Educação.
Mais de 800 profissionais partici-
param presencialmente neste pri-
meiro dia, no período da manhã,
em três espaços distintos: Anfitea-
tro da Secretaria Municipal de Edu-
cação, no Centro de Formação
Educacional Prof. Antônio Carlos
de Mendes Thame e Anfiteatro da
Fundação Municipal de Ensino de
Piracicaba (Fumep).

A abertura oficial aconteceu no
Centro Educacional Prof. Antônio
Carlos de Mendes Thame, com a
presença da secretária municipal de
Educação, Juliana Vicentin, reu-
nindo 300 pessoas. O público pre-
senciou a palestra sobre Estratégi-
as para regulação do comporta-
mento do aluno com transtorno do
espectro autista, ministrada por
Denise Mayara do Prado Santos
Oliveira, pedagoga mestre em neu-
rociência e especialista em ABA
(Análise do Comportamento Apli-
cada) e TEA (Transtorno do Espec-
tro Autista). Nos demais espaços
aconteceram palestras com os pro-
fessores Luiz Paulo Moura Soares,
psicopedagogo e especialista em
educação especial, e Maria Eduvir-
ges Guerreiro Leme, mestra em
metodologias do ensino de lingua-
gem e suas tecnologias.

Nos próximos dias serão
abordadas as seguintes temáticas:
Olhando para o Transtorno do Es-
pectro Autista, abordando seu de-
senvolvimento para montagem do

Psicopedagoga Denise Oliveira foi a palestrante na abertura oficial do evento

Divulgação

Plano Educacional individualiza-
do (PEI), Desvendando o TDAH -
Estratégias para aprendizagem e
Politicas públicas para uma edu-
cação inclusiva.

O evento prossegue até o dia
24/01, nos períodos manhã e tar-
de e deve reunir cerca de 3.000
profissionais, entre professores de
educação infantil, ensino funda-
mental, do Núcleo Municipal de
Apoio Pedagógico de Educação
Especial de Piracicaba (Numape),
diretores e coordenadores da Rede
Municipal de Ensino.

Atualmente, a Rede Municipal
de Educação de Piracicaba possui

1.567 alunos com deficiência, ma-
triculados nas escolas de educação
infantil e ensino fundamental. Os
encontros serão realizados tanto
presencialmente quanto no forma-
to à distância (EAD).

A secretária de Educação diz
que é muito importante garantir
espaços formativos para profissio-
nais da rede, principalmente com o
tema da Educação Especial. “São
muitas as crianças com laudos de
diversas deficiências e a principal
hoje é o TEA. Por isso, preparar
nossos profissionais para o atendi-
mento adequado a todas estas cri-
anças é fundamental”, observou.

Segundo Vanessa Souto Stu-
rion, diretora do Núcleo Munici-
pal de Apoio Pedagógico de Educa-
ção Especial (Numape), educação
inclusiva é um tema que percorre
diariamente o cotidiano escolar e
trata-se de um grande desafio.
“Acreditamos que a formação dos
professores é o principal caminho
para práticas docentes que promo-
vam a inclusão e o ensino com
qualidade e equidade. E vale lem-
brar que a educação de qualidade
ocorre somente com parceria en-
tre a família, a escola e os demais
profissionais envolvidos na vida
destas crianças”, destacou.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou duas indica-
ções ao Executivo visando a me-
lhorias na praça Marcos Contari-
ni, localizada na rua Dr. João Con-
ceição, em frente ao número 350,
no bairro Paulista. Na indicação
186/2025, ele solicita a manuten-
ção da iluminação pública e dos
bancos da praça. Durante fiscali-
zação realizada no bairro, o vere-
ador constatou que a falta de ilu-
minação está tornando o local “ex-
tremamente perigoso” no período
noturno, devido a postes com lâm-
padas queimadas.

Além disso, os bancos da pra-
ça apresentam desgaste e necessi-
tam de reparos para garantir o con-

forto e a segurança dos moradores
que frequentam o espaço.

Já a indicação 187/2025 pede
à Prefeitura a reinstalação da pla-
ca denominativa da praça Marcos
Contarini. Na visita ao local, Pedro
Kawai observou que a placa origi-
nal foi removida, possivelmente por
ação de vândalos. A praça foi ofici-
almente denominada pela lei muni-
cipal 6.560/2009 e sua identifica-
ção é importante para preservar a
memória e facilitar sua localização.

“É essencial mantermos os es-
paços públicos bem cuidados e de-
vidamente identificados. Isso va-
loriza o bairro e demonstra respei-
to à história e aos moradores da
região”, disse.

Kawai pede à Prefeitura a manutenção da iluminação pública e dos
bancos da praça, além da reinstalação da placa denominativa do local

Assessoria Parlamentar
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Novo centro internacional da USP
de estudos terá sede em Piracicaba
Escola de Agricultura ‘Luiz de Queiroz’ contará com uma filial de importante
entidade pública científica francesa para desenvolvimento de pesquisas
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Procon Piracicaba inicia
operação Material Escolar
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Menten aponta desafios e estratégias para recuperação de áreas queimadas
Divulgação

Menten é presidente do
Conselho Científico Agro
Sustentável (CCAS)

A recuperação de áreas de
mata devastadas por incêndios é
um dos maiores desafios ambien-
tais do Brasil. Para o presidente do
Conselho Científico Agro Sustentá-
vel (CCAS), José Otávio Menten, as
dificuldades não se limitam apenas
ao combate imediato ao fogo, mas
se estendem à regeneração do solo
e à restauração do ecossistema, que
demandam um esforço contínuo e
o uso de tecnologias inovadoras.

De acordo com Menten, um
dos principais obstáculos para a
recuperação de áreas queimadas
é a perda da microbiota do solo.
“O fogo elimina microorganismos
importantes e nutrientes dispo-
níveis, tornando o solo compac-
tado e menos produtivo”, expli-
ca. A erosão, especialmente em
áreas inclinadas, agrava o cená-
rio, dificultando a retenção de
água e o restabelecimento da ve-
getação. “Além disso, a natureza
demora muito tempo para se re-
generar, especialmente em ecossis-
temas sensíveis”, complementa.

O impacto do fogo sobre a bi-
odiversidade e o ecossistema de
uma área de mata é devastador.
Menten destaca que o fogo des-
trói não apenas a vegetação visí-
vel, mas também as sementes, ra-
ízes e microrganismos vitais do
solo, “alterando o equilíbrio da bi-
odiversidade”. Espécies menos re-
sistentes são eliminadas, enquan-
to gramíneas invasoras, que se
adaptam rapidamente a solos de-
gradados, ganham espaço. “Isso
prejudica a fauna local, que perde
habitat e recursos alimentares,
gerando um impacto em cadeia no
ecossistema”, ressalta.

Para restaurar áreas queima-
das, Menten recomenda uma série
de estratégias eficazes. Uma das

primeiras ações é a cobertura do
solo com palha ou resíduos orgâ-
nicos, que protege contra o escoa-
mento superficial e mantém a umi-
dade. “Outro passo crucial é rein-
troduzir a microbiota do solo, que
é responsável por processos vitais
como a decomposição de matéria
orgânica e a liberação de nutrien-
tes para as plantas”, afirma.

Além da regeneração do solo,
a restauração inclui o plantio de
espécies nativas, com ênfase nas
pioneiras, que têm capacidade de
crescer rapidamente e preparar o
terreno para plantas mais exigen-
tes. Essas espécies ajudam a recu-
perar a cobertura vegetal e estabi-
lizam o microclima, promovendo
o retorno de fauna local. O mane-
jo adequado dos recursos hídri-
cos também é crucial para garan-
tir o sustento das plantas. “Recu-
perar nascentes ou criar sistemas
de irrigação temporária em áreas
mais degradadas garante que a
água esteja disponível para sus-
tentar o crescimento das plantas”,
destaca Menten.

A recuperação de florestas
densas e ecossistemas como o cer-
rado, no entanto, apresenta desa-
fios específicos. Menten explica que
árvores de grande porte, que po-
dem levar décadas para crescer,
enfrentam grandes dificuldades
para se regenerar após um incên-
dio intenso. “Espécies raras e que
não têm capacidade de regenera-
ção rápida podem ser eliminadas”,
afirma. O tempo necessário para a
completa restauração de uma área
de mata depende da gravidade dos
danos e do ecossistema. “Áreas de
vegetação rasteira podem começar
a se regenerar em poucos anos, mas
florestas densas podem levar dé-
cadas ou até séculos para recupe-

rar sua estrutura original”, explica
o presidente do CCAS. No entanto,
o uso de tecnologias modernas,
como os bioinsumos, pode reduzir
significativamente esse tempo, per-
mitindo que a vegetação nativa
volte a se estabelecer de forma mais
rápida e eficaz.

José Otávio Menten conclui
que, com as estratégias adequa-
das e o apoio de tecnologias ino-
vadoras, é possível restaurar não
apenas áreas queimadas, mas
também devolver ao ecossistema
sua funcionalidade e resiliência,
contribuindo para um futuro
mais sustentável.

CCAS - O Conselho Científico
Agro Sustentável (CCAS) é uma
organização da Sociedade Civil, cri-
ada em 15 de abril de 2011, com
domicílio, sede e foro no município
de São Paulo, com o objetivo precí-
puo de discutir temas relacionados
à sustentabilidade da agricultura
e se posicionar, de maneira clara,
sobre o assunto.

O CCAS é uma entidade priva-
da, de natureza associativa, sem
fins econômicos, pautando suas
ações na imparcialidade, ética e
transparência, sempre valorizando
o conhecimento científico.

Os associados do CCAS são
profissionais de diferentes forma-
ções e áreas de atuação, tanto na
área pública quanto privada, que
comungam o objetivo comum de
pugnar pela sustentabilidade da
agricultura brasileira. São profis-
sionais que se destacam por suas
atividades técnico-científicas e que
se dispõem a apresentar fatos, las-
treados em verdades científicas,
para comprovar a sustentabilida-
de das atividades agrícolas.

A agricultura, por sua impor-
tância fundamental para o país e

para cada cidadão, tem sua re-
putação e imagem em constru-
ção, alternando percepções posi-
tivas e negativas. É preciso que
professores, pesquisadores e es-
pecialistas no tema apresentem e
discutam suas teses, estudos e
opiniões, para melhor informação
da sociedade. Não podemos dei-
xar de lembrar que a evolução da
civilização só foi possível devido
à agricultura. É importante que
todo o conhecimento acumulado
nas Universidades e Instituições
de Pesquisa, assim como a larga
experiência dos agricultores, seja
colocado à disposição da popula-
ção, para que a realidade da agri-
cultura, em especial seu caráter de
sustentabilidade, transpareça. Mais
informações no website: http://
agriculturasustentavel.org.br/.
Acompanhe também o CCAS
nas redes sociais: facebook.
com/agriculturasustentavel ou
instagram.com/conselhoccas/.

Com apoio da Fundação de
Amparo à Pesquisa do Estado de
São Paulo (Fapesp), a Escola Supe-
rior de Agricultura Luiz de Quei-
roz (USP/Esalq), contará com um
novo Centro de Estudos. De cará-
ter internacional, o novo núcleo
terá uma filial do Institute Natio-
nal de Recherche pou l’agriculture,
l’alimenation et et l’environnment
(INRAe). O Protocolo de Intenções
foi assinado no último dia 9 de ja-
neiro, na França.

O INRAe é uma entidade
pública científica francesa volta-
da para pesquisa na área de
agronomia, e o propósito da Car-
ta de Intenções foi formalizar o
acordo mútuo das partes para
trabalhar em conjunto a fim de
explorar a criação deste Centro
Internacional de Pesquisa em
Agricultura, Alimentos e Ciênci-
as Ambientais, abordando ques-
tões planetárias importantes.

Participaram da cerimônia de
assinatura do documento o reitor
da USP, Carlos Gilberto Carlotti
Junior; o presidente da Fundação
de Amparo à Pesquisa do Estado
de São Paulo (Fapesp), Marco An-

tonio Zago; o vice-presidente inter-
nacional do INRAe, Jean-François
Soussana; o diretor científico do
instituto, Thierry Caquet; a direto-
ra da Esalq, Thais Vieira; e o pro-
fessor da Faculdade de Zootecnia
e Engenharia de Alimentos (FZEA),
Flávio Vieira Meirelles.

Para o Reitor da USP, Carlos
Gilberto Carlotti Junior, este novo
centro representa uma parceria
importante com o INRAe. “O ins-
tituto francês é um dos principais
financiadores de pesquisas na
área de agricultura na França.
Sediado em Piracicaba, [o centro]
possibilitará o desenvolvimento de
estudos de ponta com a Esalq, que
hoje é a principal colaboradora do
INRAe no Brasil”.

O Reitor da USP declarou
ainda que, além da Esalq, o cen-
tro envolverá estudos com o Cen-
tro de Energia Nuclear em Agri-
cultura (Cena); com a Faculdade
de Medicina Veterinária e Zoo-
tecnia (FMVZ); e com a FZEA,
além de outras Unidades de En-
sino e Pesquisa da USP que fa-
zem pesquisa na área de alimen-
tos, como a Faculdade de Saúde

Pública (FSP) e a Faculdade de
Ciências Farmacêuticas (FCF).

Professor Fernando Cônsoli,
do Departamento de Entomologia
e Acarologia da Esalq, ponto focal
dessa parceria na instituição, lem-
brou que a Esalq, em 14 de maio
de 2024, já havia assinado uma
carta de intenção para que a Es-
cola tivesse um laboratório inter-
nacional do INRAe, denominado
LEARN  – International Associa-
ted Laboratory (LIA): Enhanced
Agricultural Resilience through
Multi-Organism Interaction
Analysis. Dessa primeira iniciati-
va surgiu o interesse mútuo no
desenvolvimento de um centro
internacional de pesquisa, com
escopo científico mais amplo.

“Este novo centro atuará no
desenvolvimento de sistemas agrí-
colas, de alimentos e ambientais
resilientes para que possamos atu-
ar em prol da saúde planetária, o
que vem a ser um ambicioso ramo
da ciência dedicado a entender pro-
cessos em múltiplos e as suas rela-
ções com as mudanças climáticas
a fim de colaborar com a geração
de um planeta saudável, fatores

que contribuem para a existência e
o bem-estar das diferentes formas
de vida”, enfatizou o professor.

Cônsoli ainda destacou a as-
sociação de demais áreas do co-
nhecimento. “Com a união de di-
ferentes áreas do conhecimento
para o desenvolvimento de siste-
mas agrícolas e de alimentos, o
novo centro possibilitará resulta-
dos que envolvam menores riscos
ao ambiente e que permitam a pro-
dução de alimentos nutritivos e
funcionalmente enriquecidos, ga-
rantindo a saúde e segurança ali-
mentar com intensa atividade
transdisciplinar”, finalizou.

A diretora da Esalq, Thaís Vi-
eira, destacou que neste primeiro
semestre acontecerão uma série de
reuniões on-line e presenciais para
ajustar o projeto. “Nesse momento
inicial iremos trabalhar com o es-
copo do projeto, plano de bolsas,
linhas de pesquisa a serem desen-
volvidas. Apresentaremos, ainda,
um cronograma para indicar à
Fapesp os recursos financeiros que
teremos que investir no centro para
iniciarmos as atividades no segun-
do semestre”, finalizou a dirigente.

O Procon Piracicaba iniciou
ontem, 20, a operação Material
Escolar, que vai até 31 de janeiro,
com o objetivo de fiscalizar o co-
mércio de materiais escolares na
cidade. A ação busca garantir que
os direitos dos consumidores se-
jam respeitados, especialmente du-
rante o período de volta às aulas,
quando as compras de material
escolar são uma grande preocupa-
ção para pais e responsáveis.

Os fiscais do Procon estarão
nos principais pontos comerciais da
cidade, verificando o cumprimen-
to das normas de proteção e defesa
do consumidor, como a correta afi-
xação de preços, informações so-
bre formas de pagamento e as res-
trições quanto a aceitação de che-
ques e cartões para pagamentos,
entre outros. Estabelecimentos que
não cumprirem as normas de de-
fesa do consumidor poderão ser
autuados. As orientações são:

PREÇO - Os estabelecimentos
devem informar, de forma visível e
ostensiva, o preço à vista de todos
os produtos e serviços, inclusive em
vitrines externas e internas e pro-
dutos expostos em local alto (fora
do alcance do consumidor).

NOTA FISCAL - Os consu-
midores devem exigir a emissão
da nota fiscal, tíquete do caixa,
recibo ou equivalente, pois são do-
cumentos importantes caso seja
necessário fazer valer os seus di-
reitos e formalizar uma reclama-
ção. Exija e guarde.

POLÍTICA DE TROCA - Em
compras realizadas em loja física,
não há obrigatoriedade de troca do
produto em razão de erro do con-

Os preços dos materiais estarão no alvo dos agentes do Procon
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sumidor na escolha (como prefe-
rência, cor ou tamanho do produ-
to), uma vez que isso não está am-
parado pelo Código de Defesa do
Consumidor (CDC), sendo uma li-
beralidade oferecida pelo estabele-
cimento. De qualquer forma, se no
momento da venda houve a pro-
messa da possibilidade da troca,
essa promessa deve ser cumprida.

FORMAS DE PAGAMEN-
TO - Os estabelecimentos devem
informar por escrito em local de
fácil visualização, se aceitam ou
não cheques, pix ou cartões de
débito e crédito.

CÓDIGO DE DEFESA DO
CONSUMIDOR (CDC) - O es-
tabelecimento comercial e de pres-
tação de serviços é obrigado a man-
ter, em local visível e de fácil acesso
ao público, ao menos um exemplar
do CDC, para que o consumidor
possa consultá-lo livremente, sem
necessitar de ajuda para manuseá-
lo (Lei Federal nº 12.291/2010).

O Procon orienta os novos lo-
jistas a procurarem orientação jun-
to ao órgão sobre questões fiscali-
zatórias, a fim de evitar a prática
de infrações ao Código de Defesa
do Consumidor e a consequente
imposição de multa.

PROCON - O Procon Piraci-
caba realiza atendimento presenci-
al mediante agendamento prévio
pelo telefone 151, de segunda a sex-
ta-feira, das 8h30 às 16h30. Pelo
telefone 151, são prestadas infor-
mações de quais documentos são
necessários para viabilizar o aten-
dimento presencial. O Procon está
localizado no Térreo 2, do Centro
Cívico da Prefeitura.
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Festival Caipira de Circo
atraiu 3.500 pessoas

O Festival Caipira de Circo reu-
niu um público de 3.500 pessoas
em sua primeira edição, realizada
nos dias 11, 12, 18 e 19, no Engenho
Central. Realizado pela MB Circo,
com apoio da Secretaria Municipal
de Cultura e da Prefeitura de Pira-
cicaba, e viabilizado pela Lei Paulo
Gustavo Municipal, o evento cele-
brou a arte circense com espetácu-
los gratuitos e acessíveis, destacan-
do a inclusão e a diversidade.

A programação contou com
quatro espetáculos que exploraram
diferentes estilos de palhaçaria,
apresentados pelas trupes Cia. Suno
(Campinas), Cia. Pé de Cana (Ira-
cemápolis), a anfitriã MB Circo e o
artista internacional Sebastian Go-
doy, da Argentina. Além das apre-
sentações, o festival proporcionou
mais de 50 caricaturas feitas ao vivo
para os espectadores, criando uma
experiência única para as famílias
presentes. Todas as sessões conta-
ram com audiodescrição e intérpre-
te de Libras, garantindo acessibili-
dade a pessoas com deficiência e
reforçando o compromisso do even-
to com a inclusão social.

Carlos Alberto Beltrame, secre-
tário municipal de Cultura, ressal-
tou a importância do evento para

democratizar o acesso à cultura. “O
festival demonstrou que é possível
promover arte e entretenimento
com qualidade e inclusão. Ver tan-
tas famílias aproveitando essa ex-
periência gratuita é motivo de gran-
de satisfação”, afirmou.

A inclusão emocionou tanto o
público quanto os artistas durante
o festival. Bruno Peruzzi, palhaço
da MB Circo, não conteve as lágri-
mas ao presenciar a participação
ativa de pessoas com deficiência,
que vibraram e sorriram com os
espetáculos. “Todos os espetáculos
contaram com audiodescrição e
intérprete de Libras. Ver a plateia
participando com tanta alegria foi
emocionante. Foi uma demonstra-
ção da grandiosidade da arte cir-
cense e de como ela pode tocar a
todos”, destacou.

Para Dani Maimoni, organi-
zadora e integrante da MB Circo, o
festival também resgatou a tradi-
ção circense em Piracicaba. “No
passado, a cidade abrigou o Festi-
val Paulista de Circo, atualmente
realizado em São Paulo. Esta pri-
meira edição veio para preencher
essa lacuna e trazer de volta o en-
canto do circo à população piraci-
cabana”, destacou.

Mais de 3500 pessoas participam da 1ª edição do Festival Caipira de Circo

Vinicius Mena
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Renan pede prioridade em demandas de segurança
O vereador Renan Paes (PL)

visitou o Centro Cívico na quin-
ta-feira (16), onde teve reunião
com o secretário-executivo de Se-
gurança Pública, Wagner Rogé-
rio de Almeida Marchi, para tra-
tar de demandas consideradas
prioritárias pelo parlamentar. A
conversa também teve a partici-
pação do corregedor-geral do
Município, Haroldo Amaral.

A reunião tratou de temas
como a intensificação na fiscaliza-
ção de estabelecimentos que prati-
quem ou apresentem indícios de
colaboração com o crime; a estru-
turação da Secretaria Municipal de
Segurança Pública visando facili-
tar o recebimento de emendas par-
lamentares; a prioridade à recom-

posição e ao fortalecimento da
Guarda Civil Municipal; e a viabili-
zação de operações conjuntas en-
tre a Polícia Militar e a GCM.

“Considero a área de seguran-
ça pública a principal demanda de
qualquer cidade, por isso trouxe
esses apontamentos para o secre-
tário-executivo. Vim pessoalmente
deixar claro que estou à disposição
para ajudar no que for possível
nesse grande desafio, que é trazer
mais segurança para os nossos
munícipes”, disse o vereador.

“Com certeza, necessitamos
de toda a ajuda possível. Conto
com parlamentares como o vere-
ador Renan, que também possui
experiência nessa área”, comen-
tou Wagner Marchi.

Verador se reuniu com o secretário-executivo de Segurança Pública,
Wagner Marchi, e com o corregedor-geral do Município, Haroldo Amaral
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XV vence segunda seguida e
está na liderança na Série A2
Após o complemento da rodada neste último domingo,
os resultados foram favoráveis ao time piracicabano
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Vereadora acompanha a
destinação do lodo retirado
da ETA Luiz de Queiroz

Luiz Tarantini

O XV de Piracicaba venceu seu
segundo confronto seguido no
Paulistão A2 SICRED 2025 e está
na liderança isolada da competi-
ção. Jogando no estádio Barão de
Serra Negra, o Nhô Quim, perante
um bom público que compareceu
ao “Barão” neste último sábado, foi
melhor durante quase os noventa
minutos e garantiu os três pontos.

No início da primeira etapa,
o Linense teve mais iniciativa e
chegou a pressionar o XV em seu
campo. Com dificuldades para
sair jogando e errando muitos
passes, o cenário não se mostra-
va bom, e o time adversário
aproveitou o bom momento e
ganhou o meio-campo. O treina-
dor Moisés Egert, à beira do gra-
mado, gesticulava bastante para
organizar o time e chamar seus
atletas para o jogo – e funcio-
nou. Aos 17 minutos, Marlon fez
ótima jogada e, com um cruza-
mento preciso, encontrou Sala-
tiel, que, entre dois marcadores,
abriu o placar com uma linda fi-
nalização de cabeça, sem chan-
ces para o goleiro Harisson.

Após o gol, o time do XV se
acalmou e passou a cadenciar o
jogo à sua maneira. Com marca-
ção alta e muita movimentação,
anulou as ações de ataque do “Ele-
fante da Noroeste”, que passou a
ser dominado. Em uma disputa de
lance sem bola, o centroavante Ed-
son Cairus acertou uma cotovela-
da no lateral Caíque, do Nhô Quim,
e levou o cartão vermelho direto,
aplicado pelo árbitro Fagson Juni-
or dos Santos Silva aos 32 minutos
da primeira etapa.

Logo após a expulsão, em
mais um ataque do XV, aos 38

minutos, Rodolfo entrou driblan-
do na área adversária e foi derru-
bado. Penalidade anotada, e, na
batida, mais uma vez ele, Salatiel
(o nome escolhido por Deus), co-
brou com perfeição: goleiro de um
lado, bola do outro, e o placar ao
final da etapa apontou 2 a 0 para
o time piracicabano.

Na segunda etapa, as equipes
fizeram diversas modificações,
mas nada alterou o placar. O Li-
nense tentava, mesmo com um
jogador a menos, buscar o ataque,
mas todas as investidas paravam
na boa marcação do XV e na se-
gurança do goleiro Pegorari. O
torcedor comemorou ainda a es-
treia do camisa 15, Osman Jr., que
entrou no lugar do bom jogador
Rodolfo e teve a oportunidade de
ampliar o marcador aos 39 minu-
tos, impedido pelas boas defesas
do goleiro do Linense.

Após o complemento da ro-
dada neste último domingo, os re-
sultados foram favoráveis ao time
piracicabano, que aparece na lide-
rança isolada da tabela de classi-
ficação, com seis pontos e invicto
na competição. Destaque para a
derrota da favorita ao acesso, Fer-
roviária de Araraquara, que foi
superada em seus domínios pelo
time do Oeste pelo placar mínimo.

Resultados da segunda roda-
da do Paulistão A2 SICRED 2025:
Santo André 0 x 0 Primavera; São
Bento 0 x 0 Votuporanguense; XV
2 x 0 Linense; Portuguesa Santis-
ta 0 x 0 Capivariano; Juventus 2
x 2 Rio Claro; Ituano 3 x 2 Grêmio
Prudente; São José 3 x 0 Taubaté;
e Ferroviária 0 x 1 Oeste. Nesta
quarta-feira (22), pela terceira ro-
dada, o Nhô Quim vai até Capiva-
ri enfrentar o Capivariano a par-
tir das 19h.

FICHA TÉCNICA

XV de Piracicaba 2×0 Linense

Gols: Salatiel aos 17’ e aos 38’ 1/T (XVP)
Cartões amarelos: Maurício Oliveira (XVP); e Rafael Carrilho e
Serginho (LIN)
Cartão vermelho: Edson Cariús (LIN)
Público total: 3.102
Renda: R$57.095,00
Árbitro: Fagson Júnior dos Santos Silva
Árbitro Assistente 1: Gustavo Rodrigues de Oliveira
Árbitra Assistente 2: Veridiana Contiliani Bisco
Quarto Árbitro: Pablo Rodrigo Soares de Oliveira
Analista de Vídeo: Fernando Afonso Gonçalves de Melo
XV de Piracicaba – Pegorari; Barboza, Gilberto Alemão e Gui-
lherme Lacerda (Luizão); Marlon (Samoel Pizzi), Evanderson,
Maurício Oliveira (Emerson Muller), Rodolfo (Osman) e Caíque;
Igor Bolt (Artur) e Salatiel   Técnico: Moisés Egert
Noroeste – Harrison; Lucas Hian, Pedro Jorge, Nassom e Hygor;
Gustavo Henrique (Cauê), Rafael Carrilho (Richard) e Valdeci
(Serginho); Kaio Castro (Canela), Ruan Nascimento (Luan Fer-
reira) e Edson Cariús   Técnico: Thiago Gomes.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Cida-
de é Sua, visitou, na última sexta-
feira (17), a Estação de Tratamen-
to de Água (ETA) “Luiz de Quei-
roz” e a Estação de Tratamento de
Esgoto (ETE) do São Jorge, para
acompanhar a destinação do lodo
formado a partir do tratamento de
água bruta —material que afeta a
capacidade de produção de água
e, consequentemente, o abasteci-
mento à população.

De acordo com a Prefeitura e
alguns servidores do Semae (Ser-
viço Municipal de Água e Esgoto)
que atenderam a vereadora, o vo-
lume de lodo já diminuiu signifi-
cativamente nos últimos dias.

Silvia Morales parabenizou a
iniciativa do Executivo e o empe-
nho dos servidores. “Vamos mar-
car uma reunião com o presidente
do Semae, Ronald Pereira, para
demais esclarecimentos sobre o
encaminhamento adequado desse
resíduo, que está atualmente sen-
do armazenado em bags na ETE
do São Jorge”, disse.

Na última semana, a vereadora
também protocolou o requerimento
27/2025, questionando o Executivo
sobre as ações e estratégias para so-
lucionar o problema de desabasteci-
mento de água nos bairros.

No texto, a parlamentar ques-
tiona se já foi elaborado o Plano de
Ação Emergencial exigido em 2024
pelo Ministério Público à Prefeitu-
ra, para resolver a curto prazo o
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Visita ocorreu na última sexta-feira; Silvia Morales protocolou
requerimento ao Executivo questionando as estratégias
diante dos problemas no abastecimento de água

problema do tratamento e da des-
tinação adequada do lodo gerado
na ETA “Luiz de Queiroz”.

Outro ponto citado no reque-
rimento é o Plano Municipal de Sa-
neamento Básico (PMSB), com
questionamentos sobre o prazo de
conclusão, as estratégias de promo-
ção da participação social no pro-
cesso de elaboração do Plano —
como o período de consulta públi-
ca e a colaboração de conselhos
municipais— e se estão previstas
audiências públicas sobre o tema.

O mandato coletivo A Cidade é
Sua também pergunta qual ação
específica será adotada imediata-
mente para sanar o desabastecimen-
to de água e quais são as principais
ações estruturantes no Sistema Pú-
blico de Abastecimento de Água para
garantir o abastecimento da popu-
lação a médio e a longo prazos.

“Estamos enviando esses ques-
tionamentos considerando o decre-
to que declara situação de emergên-
cia no município a fim de evitar o
colapso no Sistema Público de Abas-
tecimento de Água e a instituição
temporária do gabinete de crise para
enfrentar esse problema, visto que
vários bairros de Piracicaba têm
passado pela interrupção permanen-
te do abastecimento de água potá-
vel”, comentou Silvia Morales.

O requerimento, para ser en-
caminhado ao Executivo, ainda
precisa ser aprovado pelos verea-
dores da Câmara, que retoma as
reuniões ordinárias em fevereiro.

Mais de 3.000 processos de
munícipes, entre alvarás, projetos,
certidões e outros, estão parados
na Prefeitura, mais precisamente
no sistema Prefeitura Sem Papel,
implementado na gestão anterior,
aguardando a liberação dos seto-
res responsáveis. Esse é o saldo fi-
nal de levantamento feito pela Se-
cretaria Municipal de Obras, Infra-
estrutura e Serviços Públicos, após
19 dias de gestão da Administra-
ção do prefeito Helinho Zanatta.

Segundo o secretário de
Obras, Infraestrutura e Serviços
Públicos, Luciano Celêncio, no que
diz respeito à Aprovação de Proje-
tos Particulares, existem 767 alva-
rás a serem expedidos, 1.431 proje-
tos a serem analisados (Regulari-
zação, Aprovação Residencial,
Aprovação Comercial, Indústrias),
200 certidões a serem expedidas,
25 desmembramentos e 613 proje-
tos a serem distribuídos.

“Tudo isso prejudicado por um

sistema implantado na gestão pas-
sada, o Sem Papel, sem eficácia e
com vários problemas estruturais
em seu desenvolvimento. Diante da
situação encontrada, o prefeito
Helinho Zanatta pediu revisão e
alteração dos procedimentos e flu-
xos do Sem Papel junto com nos-
sos técnicos para que esses núme-
ros sejam zerados”, explicou.

REVISÃO DA LEI 421 -
Ainda segundo Luciano Celêncio,
também foi iniciada a revisão da
Lei 421/20, que disciplina o uso e
ocupação, parcelamento, condomí-
nio e edificação do solo urbano no
município. “Construiremos um pi-
loto para que possamos chamar
todas as instituições ligadas à pas-
ta, discutindo assim ponto a ponto
o que é necessário para a revisão
definitiva, facilitando assim a des-
burocratização e trazendo eficácia
para o departamento, contemplan-
do todos os contribuintes que dela
se utilizam”, ressaltou.
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Executivo quer desburocratizar
o sistema Prefeitura Sem Papel
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Equipe da Secretaria de Obras, Infraestrutura e Serviços Públicos,
superintende Pedro Mesquieri, gerente Rogério de Campos e o
secretário Luciano Celêncio: missão é desburocratizar o Sem Papel

O vereador Rerlison Rezende
(PSDB), o Relinho, presidente da
Câmara Municipal de Piracicaba,
esteve com o presidente do Semae
(Serviço Municipal de Água e Es-
goto), Ronald Pereira da Silva, para
entender a dinâmica da atual ges-
tão frente à crise de abastecimento
de água na cidade. O encontro, que
marcou a primeira reunião insti-
tucional entre ambos, ocorreu nes-
ta segunda-feira (20), na sede da
autarquia, e contou ainda com o
vereador Edson Bertaia (MDB).

Relinho atuou como servidor
público no Semae por 20 anos e
defendeu a Ronald cinco pontos
para superar a crise: a melhoria
das estruturas de manutenção, de
tratamento e de distribuição, os
reservatórios e o trabalho de con-
trole de perdas.

Na avaliação do presidente da
Casa, a atual gestão demonstra pre-
ocupação com o assunto. “Podemos
citar, entre esses esforços recentes,
a limpeza do lodo nos tanques de

SSSSSEMAEEMAEEMAEEMAEEMAE

Presidente da Câmara defende investimentos na autarquia

Durante encontro com presidente do Semae, Relinho elogiou
esforços e destacou necessidade de investimentos na autarquia

Samuca Miazaki

decantação da ETA (Estação de Tra-
tamento de Água) Luiz de Queiroz e
as obras da adutora Capim Fino-
Industrial”, lembrou Relinho.

Ele também diz que a Câmara
cumpre o seu papel e cita a aprova-
ção, na reunião extraordinária re-
alizada na primeira semana de ja-
neiro, do projeto de reestruturação
do Semae, que extinguiu 87 cargos
comissionados. “Estamos desde o
início de 2025 como parceiros nes-
se processo, com todos os parla-
mentares engajados no tema e
membros indicados para o grupo
de trabalho para enfrentar a atual
crise de abastecimento de água na
cidade”, destacou.

Para Relinho, o Semae é com-
posto por servidores que buscam,
diariamente, garantir que a água
chegue nas residências. “Os inves-
timentos realizados nos últimos
anos não foram suficientes para
atender à demanda gerada pelo
crescimento da cidade. Agora é o
momento de unir forças e traba-

lhar para superar esse desafio”,
concluiu o parlamentar.

O vereador Edson Bertaia
(MDB), que também participou do
encontro, destacou a importância
de ações conjuntas entre os pode-
res Legislativo e Executivo. “Pre-

cisamos somar esforços e buscar
soluções que sejam efetivas e sus-
tentáveis. A população merece res-
postas e um planejamento que ga-
ranta o abastecimento de água a
curto, médio e longo prazo”, afir-
mou Bertaia.

EEEEESPETÁCULOSPETÁCULOSPETÁCULOSPETÁCULOSPETÁCULO

Paixão de Cristo inicia o período de ensaios
Os preparativos para a ence-

nação da 35ª edição da Paixão
de Cristo de Piracicaba, espetá-
culo teatral realizado durante a
Semana Santa pela Associação
Cultural e Teatral Guarantã, já
começaram. Desde ontem (20),
também foram iniciados os en-
saios. “Inicialmente, os ensaios
acontecerão na sede da Associa-
ção Cultural e Teatral Guarantã,
até o dia 23 de fevereiro, de se-
gunda à sexta, das 19h às 22h, e
aos domingos das 9h às 12h”, in-
formou Marcelo Torresan, presi-
dente da Associação.

Posteriormente, a gravação
está prevista para acontecer entre
os dias 24 e 28 de fevereiro e, a
partir de 9 de março, os ensaios
passarão para o Engenho Central.

Considerada uma das maio-

res montagens cênicas do país, e
que acontece desde 1990, a Paixão
de Cristo de Piracicaba é apresen-
tada durante as noites da Semana
Santa até o Domingo de Páscoa.
Em 2025, pelo segundo ano conse-
cutivo, a encenação está sob a dire-
ção artística de Raul Rozados e
Carla Sappupo.

Nesta 35ª edição, a encenação
que enfoca os últimos dias de Je-
sus na Terra ocorrerá entre os dias
16 e 20 de abril, sempre às 20 ho-
ras. Na Sexta-feira Santa haverá
uma sessão extra, às 17 horas, to-
talizando cinco apresentações nes-
ta temporada.

O espetáculo Paixão de Cris-
to de Piracicaba tem apoio da
Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria da
Ação Cultural). Inicialmente, os ensaios acontecerão na sede da Guarantã

Fran Camargo
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ETA trabalha com
capacidade máxima
Após limpeza de tanques, produção de água subiu de 350 litros por segundo,
registrada entre 27 e 30 de dezembro passado, para 750 litros por segundo, ontem, 20

O Semae concluiu a limpeza
dos tanques de decantação da
Estação de Tratamento de Água
(ETA) Luiz de Queiroz e a produ-
ção de água subiu de 350 litros
por segundo, registrada entre
27/12 e 30/12/2024, o que cau-
sou a falta de água em diversas
regiões, para 750 l/s ontem, 20/
01, capacidade máxima, norma-
lizando o atendimento à popula-
ção. A limpeza foi uma das pri-
meiras ações da administração
Helinho Zanatta para combater
a crise hídrica no município.

Os bairros mais afetados com
o problema do acúmulo do lodo na
ETA foram Paulicéia, Nova Suíça,
bairros Jardim Elite, Nova Améri-
ca, Água Branca, Parque 1° de
Maio, São Dimas, Jaraguá, Caste-
linho, Monte Líbano, Campestre,
Jardim Califórnia, Ari Coelho, Cen-
tro, Bairro Alto, Piracicamirim,

Semae concluiu a limpeza dos tanques lotados com
lodo e ETA Luiz de Queiroz trabalha com capacidade total

Divulgação

A terceira edição do “Na Onda
Festival”, o evento do Thermas de
São Pedro que une parque + show,
vai fazer todo mundo cair na folia
com um show que é a cara do ve-
rão. Dias 25 e 26 de janeiro, o pú-
blico vai dançar ao som do melhor
da música baiana, na festa coman-
dada pelo Grupo Axé 40º, que co-
memora 25 anos animando os vi-
sitantes do parque.

Para celebrar a data, o show
contará também com uma convi-
dada muito especial: Sheila
Mello, ex-integrante do É o Tchan
e um dos maiores fenômenos da
dança no Brasil, se apresentará
com o grupo, fazendo o público
dançar com seu gingado e alegria.
E também com o cantor Ceceu
Muniz, além de diversas surpresas
durante a programação. 

A festa será realizada na pisci-
na de ondas, no palco gigante de
26 metros, construído especialmen-
te para receber os shows dos prin-
cipais artistas da atualidade, com
uma estrutura de tirar o fôlego! E
o público ainda poderá curtir to-
das as atrações do Thermas, que
reúne um complexo de toboáguas
de padrões internacionais, diver-
sas piscinas e ofurôs, cascatas e
muito mais, em meio à natureza e
um cenário exuberante.

Os últimos ingressos para
aproveitar esses dias especiais, in-
cluindo parque + show, podem ser
adquiridos pelo site ou Central de
Vendas via WhatsApp (19) 3112-
3389. Para grupos e excursões a
partir de 15 pessoas, existem con-
dições especiais que podem ser con-
feridas por atendimento via What-
sApp, no número (19) 3112-3394.

Morumbi, Parque Prezotto e adja-
cências. De acordo com o presidente
do Semae, Ronald Pereira, o lodo
deixado pela gestão anterior em dois
tanques impedia a produção de mais
água para a população. A autarquia
trabalhou 24 horas por dia, com o
suporte de oito caminhões diários
para a remoção do lodo.

“Nós recebemos a ETA Luiz de
Queiroz desse jeito e a população
sem água, na virada do ano. A po-
pulação estava sofrendo com a fal-
ta de água desde setembro de 2024.
Em pouco mais de uma semana a
gente resolveu. Agora estamos fa-
zendo estudos para resolver o pro-
blema do tratamento do lodo em
definitivo, num futuro próximo”,
observa Pereira.

Concluída a limpeza, todo o
lodo retirado teve como destinos
as ETEs São Jorge e Ponte do Cai-
xão para tratamento.

Últimos ingressos do festival que celebra os 25 anos
do grupo estão disponíveis nos canais de venda

Divulgação
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Grupo Axé 40° abre
calendário de 2025 do
Thermas de São Pedro

AXÉ 40° - A história do
Axé 40° se funde ao Thermas de
São Pedro. Fundado no ano 2000
por Matheus Sabatim, o grupo ini-
ciou sua carreira de forma tímida,
mas logo a CEO do Grupo Ther-
mas, Silvia Andrade, viu seu po-
tencial e o convidou para dançar
no parque, onde o grupo foi cres-
cendo e se consolidando.

Nestes 25 anos de história,
muitos momentos marcaram o
time, entre eles, a gravação do Pro-
grama no Park (2002), quando
tudo era produzido no Thermas
de São Pedro e artistas como Zezé
Di Camargo e Luciano, KLB, Adri-
ana e a Rapaziada e muitos ou-
tros participavam das gravações.
Em 2017, o grupo gravou seu pri-
meiro DVD. E no aniversário de
20 anos, Sheila Mello já esteve no
Thermas e fez uma apresentação
com o grupo. Hoje, o Axé 40° con-
ta com 9 dançarinos. As coreogra-
fias são montadas por Matheus
Sabatim, com a participação dos
outros integrantes. 

SERVIÇO
Na Onda Festival – Axé 40°.
Data: 25 e 26 de janeiro.
Horário: das 9h30 às 17h.
Ingressos: Adulto (a partir de
12 anos): R$ 99,99 / Teen (de
7 a 11 anos): R$ 59,99 / Kid
(de 1 a 6 anos): R$ 34,99 .
Endereço: O Thermas de
São Pedro fica na Rodovia
Geraldo de Barros – SP 304
– Km 189 – Fazenda Limoei-
ro, São Pedro (SP). Mais in-
formações pelos números
4000-2998 (sem DDD), (19)
3112-3388, (19) 3181-2111,
(19) 3481-0900 ou site. 

As lideranças têm papel fun-
damental na transformação do
propósito em ações concretas e efi-
cazes. Por isso, o Simespi (Sindica-
to Patronal das Indústrias do Se-
tor Metalmecânico de Piracicaba,
Saltinho e Rio das Pedras) realiza
o curso Liderança – O Papel para
Transformar o Motivo em Ação,
que acontece nos dias 27 e 29 de
janeiro, e 3 de fevereiro, das 18 às
21 horas, na sede da entidade (rua
Samuel Neves, 1601, no Bairro dos
Alemães). O tema será abordado
pelo psicanalista e especialista em
gestão de pessoas, Vieira Júnior.

“Mais do que inspirar, o líder
precisa ser capaz de motivar e gui-
ar sua equipe para que o porquê de
cada colaborador torne-se força
motriz para alcançar objetivos”,
destaca o especialista. Ele explica
que o curso explorará como a lide-
rança vai além da gestão de pesso-

SSSSSIMESPIIMESPIIMESPIIMESPIIMESPI

Curso ensina lideranças a transformarem propósitos em ações
as, abrangendo o poder de influ-
enciar, desenvolver e alinhar talen-
tos a um propósito maior, promo-
vendo um ambiente de confiança e
de alta performance.

“Levaremos exemplos práticos
de como transformar intenções em
ações que realmente impactam”,
afirma Vieira Júnior. Ele conta,
ainda, que serão discutidas técni-
cas para despertar o potencial da
equipe, superando desafios e ven-
cendo barreiras internas. “O curso
é um convite para líderes que bus-
cam se tornar agentes de transfor-
mação, unindo propósito e ação
para construir um legado duradou-
ro e significativo”, completa.

O curso é aberto a todos os inte-
ressados e empresas associadas ao
Simespi têm descontos especiais. As
inscrições podem ser feitas pelo e-mail
curso@simespi.com.br. Mais infor-
mações pelo Whatsapp 19-3417-8600.

Divulgação

Vieira Junior é psicanalista e especialista em gestão de pessoas

A indicação 200/2025, apre-
sentada pelo vereador Pedro
Kawai (PSDB), solicita a im-
plementação de sinalização
horizontal e vertical que iden-
tifique a “área escolar”, limite
de velocidade e a instalação
de faixa de pedestres nas
proximidades da Legião da
Boa Vontade (LBV). As melho-
rias são destinadas à Rua
Júlio Prestes, esquina com a

Rua Lázaro Lozano, no bairro
Vila Monteiro. Além disso, a
indicação 201/2025, também
de autoria do parlamentar,
propõe a instalação de uma
faixa elevada (lombofaixa) na
Rua Júlio Prestes, na altura
do número 417, em frente à
sede da LBV. As medidas
pretendem aumentar a segu-
rança de pedestres e moto-
ristas que utilizam o local.

MELHORIAS DE TRÂNSITO

Assessoria Parlamentar TTTTTURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO

Cuesta de Botucatu reúne história, aventura e paisagens naturais

Vista da Cuesta de Botucatu; região é atrativa tanto para
caminhadas quanto para a prática de mountain bike

Site Polo Cuesta

As férias de janeiro ainda não
terminaram para muitos. Por isso,
a Concessionária Rodovias do Ti-
etê preparou uma dica especial
para quem quer aproveitar os úl-
timos dias de descanso.

Localizada próxima ao Corre-
dor Leste da Rodovia Marechal
Rondon, a Cuesta de Botucatu re-
úne montanhas, vales, rios, ca-
choeiras e formações rochosas,
ideais para trilhas e para quem
gosta de apreciar paisagens natu-
rais. A região é atrativa tanto para
caminhadas quanto para a práti-
ca de mountain bike.

Entre os destaques estão o
Gigante Adormecido, formação
que lembra o corpo de um ho-
mem deitado, e as Três Pedras,
um conjunto de rochas à beira
de um penhasco, cercado por
misticismo e lendas. O local tam-
bém conta com uma linha de

trem, cenário perfeito para fotos.
A região integra ainda o Cami-
nho do Peabiru, antiga rota in-
dígena que conectava o litoral ao
interior, proporcionando uma
experiência rica em história.

O acesso à Cuesta é feito pela
Estrada Municipal Pará Piapa-
ra. Já para chegar a Botucatu,
os motoristas têm como opção
as rodovias Marechal Rondon
(SP-300) e João Hipólito Mar-
tins (SP-209).

RODOVIAS DO TIETÊ -
A Rodovias do Tietê faz parte
do Programa de Concessões Ro-
doviárias do Estado de São
Paulo, sendo responsável pela
manutenção e operação de 415
quilômetros de rodovias, inclu-
indo: Rodovia Marechal Ron-
don (SP-300), Rodovia Prof.
João Hipólito Martins (SP-209),
Rodovia Jornalista Francisco

Aguirre Proença (SP-101), Ro-
dovia Bento Antônio de Morais
(SP-101), Rodovia Dr. João José
Rodrigues (SP-113), Rodovia

Comendador Mário Dedini (SP-
308) e Contorno de Piracicaba -
Rodovia Ernesto Paterniani
(SPI-162/308).
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Apeoesp apresentará
reivindicações em reunião
na Seduc, nesta terça-feira
A reunião está marcada para as 14 horas; Apeoesp convoca
professores para estarem na Praça da República, onde está a Seduc

CCCCCRISTÓVÃORISTÓVÃORISTÓVÃORISTÓVÃORISTÓVÃO

Piracicaba abre a temporada de
grandes torneios de tênis no Brasil

A diretoria da Apeoesp tem
reunião marcada para esta ter-
ça (21), na Secretaria Estadual
da Educação (Seduc), quando
apresenta uma série de reivindi-
cações dos professores da rede
estadual e ensino. A reunião está
marcada para as 14 horas e a
Apeoesp convoca professores para
estarem na Praça da República,
onde está a Secretaria Estadual
da Educação, com a finalidade
de realizarem pressão sobre o
governo estadual e acompanha-
rem os resultados da reunião.

No último sábado (18), a
Apeoesp promoveu encontros on-
line com professores para debater
e definir encaminhamentos sobre
os graves problemas que estão
ocorrendo nos processos de in-
gresso dos novos professores con-
cursados e na atribuição de aulas
de 2025. Centenas de professores
participaram de duas salas virtu-
ais. De acordo com a segunda pre-
sidenta da entidade, a deputada
estadual Professora Bebel (PT), fo-
ram relatados autoritarismo e a
falta de transparência da Seduc
quanto à recondução, realocação,
dificuldades para o acúmulo legal
em decorrência de diversos fato-
res, entre eles a ampliação da du-
ração das aulas de 45 minutos
para 50 minutos, as alterações ab-
surdas no estágio probatório, não

convocação de ingressantes de So-
ciologia e Filosofia, não implemen-
tação das novas diretrizes curri-
culares do ensino médio definidos
pelo Conselho Nacional de Educa-
ção, fechamentos de classes, so-
bretudo no noturno, além das re-
provações nas perícias médicas,
entre outros problemas.

Diversos advogados do de-
partamento jurídico do sindicato,
além dos dirigentes da entidade,
estiveram orientando e dirimindo
dúvidas dos professores. “As ques-
tões e respostas serão publicadas
nas redes sociais pelo sindicato”,
informa Bebel.

Até este momento, de acordo
com ela, a marca de todos os pro-
cedimentos é o autoritarismo e a
falta de transparência deste gover-
no. “Ao contrário do compromisso
assumido pela Seduc, não houve a
disponibilização pública das listas
de classificação, nem do andamento
do processo de atribuição das au-
las. A Apeoesp vem fiscalizando o
processo em todas as regiões, utili-
zando todos os meios possíveis.

CATEGORIA O — Vale
lembrar, quanto aos professores
da categoria O, que a Apeoesp no-
vamente lutou para que fossem
prorrogados os contratos inicia-
dos no ano de 2021, porém o go-
verno se mostrou irredutível, o
que demonstra a necessidade de

Divulgação

A Professora Bebel durante encontro online, no último
sábado, quando ouviu diversos relatos da categoria, que
serão levados à reunião na Secretaria Estadual da Educação

envolver toda a categoria em mo-
bilizações e uma forte greve para
forçarmos este governo autoritá-
rio a negociar e atender nossas
reivindicações”, destaca.

A Apeoesp, como explica Be-
bel, já vem pressionando a Seduc
há meses em relação aos previsí-
veis problemas em ambos os pro-
cessos e ingressou com ações judi-
ciais quanto a todas os problemas
que haviam sido identificados.

“Para além das ações coletivas, ori-
entamos professoras e professores
a buscarem orientação no depar-
tamento jurídico da Apeoesp nas
subsedes para eventuais ações in-
dividuais. Isto inclui os problemas
relativos às dificuldades para acú-
mulo legal de cargos e funções, ten-
do em vista os relatos de intransi-
gência de determinados diretores,
especialmente de PEI, quanto a esse
direito”, completa.

Quadra central de Piracicaba nas edições anteriores

João Pires/ Fotojump

O ATP Challenger 100 de Pi-
racicaba promete agitar o calen-
dário do tênis brasileiro a partir
do próximo sábado, 27, no Clu-
be de Campo Cristóvão Colom-
bo. O torneio, que distribuirá
US$ 160 mil em premiação e 100
pontos no ranking para os cam-
peões, reúne grandes nomes do
circuito, incluindo dois jogado-
res do top 100 da ATP: os ar-
gentinos Camilo Ugo Carabelli
(94º) e Federico Coria (96º).

A competição contará com 16
brasileiros entre o qualifying e a
chave principal. Entre os destaques
estão Felipe Meligeni, Gustavo Hei-
de e Mateus Alves. Eles se juntam
a um elenco que inclui jogadores
sul-americanos, espanhóis, fran-
ceses e italianos. Este será o pri-
meiro grande torneio do ano no
Brasil e uma preparação impor-
tante para os ATP 250 de Buenos
Aires e ATP 500 do Rio Open, que
acontecem em fevereiro.

CONVITE- Foi anunciado
ontem o primeiro convite da chave
principal. O beneficiado foi o pau-
lista Pedro Sakamoto, atual 345º
da ATP e que busca seu melhor
ranking, 271º, alcançado na tem-
porada passada, após a conquista
dos ITFs de Belém e São Paulo.

“Estou finalizando a pré-tem-
porada e recebi essa uma ótima no-
tícia. Saber que terei a oportunida-
de de jogar um dos maiores tornei-
os do Brasil, o primeiro da sequen-
cia que vai ter esse ano, é ótimo.
Fico muito feliz e agradeço ao Ins-
tituto Sports por esse convite. A
gente se dedica muito, se prepara
bastante na pré-temporada e come-
çar o ano jogando um Challenger

100 dentro do país é o melhor ce-
nário possível. Vou tentar colocar
tudo que a gente treinou dentro de
quadra e alcançar o melhor resul-
tado que puder”, disse Sakamoto.

Além do alto nível de jogo dos
atletas, o torneio mantém o com-
promisso com o entretenimento e
a experiência dos espectadores. A
área de alimentação está maior e
com cobertura e diversas ativações
que já são tradição no evento fa-
zem parte do crescimento que a
competição vem demonstrando de
2024 para cá. Todas as arquiban-
cadas tiveram a capacidade am-
pliada e as da quadra central e 1
foram cobertas.

Os ingressos são gratuitos, me-
diante resgate pelo site http://
appticket.com.br/atp100piracicaba,
sempre 24 horas antes do início da
rodada. Serão disponibilizados dois
ingressos por CPF. A portaria do
clube também terá número limita-
do e ingressos à disposição antes
do início da rodada.

O Brasil Tennis Challenger
2025 é apresentado pelo Santan-
der, com copatrocínio de Objeti-
vo Piracicaba, Vivara, Philco,
Kia, Azul, Alupar, Taesa, Stella
Artois Pure Gold e INNI Bola e
Roupa Oficial. O evento conta
ainda com o apoio de Queijos
Faixa Azul, Aberje, Tennis Way,
Clube Cristóvão Colombo e Fe-
deração Paulista de Tênis.

SERVIÇO
Brasil Tennis Challenger-
2025, de 27 de janeiro a 2 de
fevereiro, no Clube Cristóvão
Colombo (Av. Prof. Alberto Vol-
let Sachs, 2300, Vila Monteiro)
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Casa Vovó Nice promove
atendimento odontológico

A iniciativa é coordenada por Renata Soares, da Casa Vovó Nice

Divulgação

A Casa Vovó Nice, institui-
ção dedicada ao acolhimento e
bem-estar de idosos, tem intensi-
ficado os esforços para garantir
um atendimento médico comple-
to aos residentes. Entre as ações,
destaca-se o encaminhamento de
idosas para tratamento odonto-
lógico na Santa Casa, com acom-
panhamento especializado na área
de bucomaxilofacial.

A iniciativa, coordenada por
Renata Soares, reforça o compro-
misso da instituição em proporcio-
nar mais qualidade de vida e ele-
var a autoestima dos moradores.
Segundo a coordenadora, os cui-
dados com a saúde bucal são es-
senciais, especialmente na terceira
idade, quando a atenção a esse as-
pecto deve ser redobrada.

Uma das idosas atendidas
relatou que sempre teve um cui-

dado especial com a saúde bucal
e que, agora, o acompanhamen-
to odontológico tem sido uma
grande alegria para ela. “É emo-
cionante vê-la tão feliz ao ir ao
dentista. Ter um sorriso saudá-
vel faz toda a diferença para a
autoestima e o bem-estar”, des-
tacou Renata.

O trabalho desenvolvido na
Casa Vovó Nice tem recebido re-
conhecimento por seu impacto po-
sitivo na vida dos idosos. O dire-
tor do residencial, Paulo Soares,
enfatizou a importância dessas
ações e elogiou o empenho da equi-
pe técnica. “É gratificante ver o en-
gajamento da equipe e, especial-
mente, os esforços incansáveis da
coordenadora Renata. Essas ini-
ciativas fazem toda a diferença
para a dignidade e a felicidade dos
idosos”, afirmou.

O projeto Prevenção na Que-
brada, que leva ações de redução
de danos, fortalecimento de laços e
testagem rápida para pessoas em
situação de rua, será o tema do epi-
sódio de estreia do podcast “De
Frente com Paulo Soares”. A trans-
missão acontece amanhã (22), a
partir das 19h30, pelo Canal Fala
Paulo Soares no YouTube.

Com um olhar atento às ne-
cessidades da população mais vul-
nerável, o Centro de Apoio ao HIV,
Aids, Sífilis e Hepatites Virais (Ca-
phiv) desenvolve essa ação social
com impacto direto na vida de
quem enfrenta os desafios das
ruas. O projeto busca garantir
acesso a serviços essenciais e pro-
mover a conscientização sobre
saúde e cidadania.

O episódio contará com a me-
diação do apresentador Paulo So-
ares, que receberá três convidados
com ampla experiência no tema:
Rosângela Souza, Eberton Cetein
e Michelle Benedito. A conversa
promete trazer reflexões sobre os
desafios enfrentados por essa po-
pulação, além de destacar o tra-
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Indicação pede reparos em
rua no Centro de Piracicaba

Kawai solicita operação na rua Monsenhor Manoel Francisco Rosa

Divulgação

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou a indicação 199/
2025, direcionada ao Executivo
Municipal, solicitando a realização
de uma operação tapa-buracos e
manutenção asfáltica em toda a
extensão da rua Monsenhor Ma-
noel Francisco Rosa, localizada no
Centro de Piracicaba.

A solicitação surgiu após
uma visita do parlamentar à Es-
tação de Tratamento de Água
(ETA) Luiz de Queiroz, quando,
ao sair do local, identificou a pre-

cariedade da via, com diversos
buracos que oferecem riscos aos
motoristas e pedestres. Segundo
Kawai, a situação exige uma in-
tervenção urgente para garantir
a segurança da população.

“É uma via de grande circula-
ção e os buracos na via represen-
tam um perigo constante para
quem trafega pelo local. Precisamos
garantir que as ruas da cidade es-
tejam em boas condições para evi-
tar acidentes e prejuízos aos moto-
ristas,” afirmou o vereador.

PPPPPODCASTODCASTODCASTODCASTODCAST

“De Frente com Paulo
Soares” estreia com o tema
‘Prevenção na Quebrada’

Divulgação

Podcast será apresentado
por Paulo Soares

balho desenvolvido pelo Caphiv
para promover mais dignidade e
acesso à saúde.

O público pode interagir e
acompanhar essa e outras entre-
vistas no Canal Fala Paulo Soares
no YouTube. Para não perder a
estreia, se inscreva no canal e ati-
ve as notificações.
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Cecan registra aumento
de 50% na incidência do
câncer do colo de útero
Informação, maior acesso aos serviços de saúde, vacinação contra o HPV
e campanhas preventivas podem reduzir os números da doença no País
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Garimpo ilegal e mortes
por desnutrição caem 68%

Ao longo de 2023, o Cecan -
Centro do Câncer da Santa Casa
de Piracicaba registrou 32 no-
vos casos de câncer do colo de
útero. No ano seguinte, 2024, o
número de ocorrências saltou
para 48. Um expressivo aumen-
to de 50% em apenas um ano,
atingindo mulheres na faixa
etária dos 48 aos 51 anos.

Para o oncologista Fernando
Medina, diretor do Cecan, o cresci-
mento é significativo e merece aten-
ção. Ele explica que a média de ida-
de está consistente com os padrões
nacionais e internacionais, mas
alerta para a importância de avali-
ar se este aumento se deve à maior
eficiência na detecção da doença, à
melhora no sistema de registro dos
casos, ao aumento real de casos ou
à possível subnotificação da doen-
ça no ano anterior.

Considerando que o sistema
de atendimento à saúde se mante-
ve o mesmo, Medina acredita que
os números atuais possam decor-
rer de um possível atraso diagnós-
tico durante períodos anteriores, da
maior conscientização da popula-
ção sobre a necessidade de rastre-
amento ou ainda da maior efetivi-
dade dos programas de rastrea-
mento do câncer de colo uterino
na atenção básica.

Ele considera ainda a neces-
sidade de avaliar as característi-
cas socioeconômicas da cidade, in-
serida em uma das regiões mais

desenvolvidas do Brasil, com mai-
or acesso à informação e aos ser-
viços de saúde na região, o que
amplia a capacidade de diagnósti-
co precoce da doença. O oncolo-
gista lembra também que o Cecan
é referência regional em assistên-
cia oncológica e seus números,
portanto, podem ser impactados
por possíveis mudanças no siste-
ma de referenciamento regional e
também pelo estágio do câncer,
uma vez que a Unidade atende
também à alta complexidade.

Segundo ele, o controle e pre-
venção da doença exigem a análise
de todos os aspectos de sua ocor-
rência, pois o câncer do colo do úte-
ro é o terceiro tipo de câncer mais
incidente entre mulheres no Brasil
e o quarto mais comum na popula-
ção feminina do mundo todo, à
exceção de países desenvolvidos,
onde a incidência tende a ser me-
nor devido à programas de rastre-
amento mais efetivos.

No Brasil como um todo, o
câncer do colo de útero sofreu au-
mento de 25% entre os anos de
2023 e 2024, conforme dados do
Instituto Nacional do Câncer
(Inca). Medina conta que as cau-
sas para essa elevação ainda es-
tão sendo investigadas, mas al-
guns fatores podem estar contri-
buindo. São exemplos a baixa
adesão à vacinação contra o HPV,
altamente eficaz na prevenção do
câncer de colo do útero; redução

O oncologista Fernando Medina alerta para a prevenção e diagnóstico
precoce da doença, que afeta milhões de mulheres no mundo todo
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na realização do exame preventi-
vo (Papanicolau) nos últimos
anos devido também à pandemia
da Covid 19; falta de acesso aos
serviços de saúde e desinforma-
ção e diagnóstico tardio, o que
diminui as chances de cura e au-
menta a mortalidade.

O oncologista revela que este
cenário pode gerar maior deman-
da por serviços de oncologia, ra-
dioterapia, leitos hospitalares e
equipe especializada. “Por isso, o
Janeiro Verde é tão crucial. Ele
tenta conscientizar a população
sobre o câncer de colo do útero,
um problema de saúde pública

que afeta milhões de mulheres no
mundo todo e cuja solução está
na informação para prevenção e
diagnóstico precoce, aumentando
consideravelmente as chances de
cura”, afirmou.

Ele finaliza, ressaltando ser
crucial que a população seja in-
formada sobre a importância da
vacina e do exame preventivo,
que o acesso aos serviços de saú-
de seja ampliado, garantindo que
todas as mulheres tenham aces-
so à vacinação e ao exame pre-
ventivo; e que campanhas de
conscientização, como o Janeiro
Verde, sejam intensificadas.

O projeto Prevenir Faz Bem,
realizado pelo Centro de Apoio
aos Portadores de HIV/AIDS e
Hepatites Virais (Caphiv), pro-
move a ação Seroadas, com
o objetivo de conscientizar
sobre Infecções Sexualmente
Transmissíveis (IST’s). As
Seroadas acontecem em ba-
res, casas noturnas e locais

de grande circulação, alcan-
çando um público diversifica-
do. Com frequência semanal,
o projeto tem coordenação
geral de Karla Moura e é fi-
nanciado pelo Governo do Es-
tado de São Paulo. Na foto
Karla Moura, Michele Benedi-
to, Denise Franco, Gustavo
Pereira e Eberton Cetein.

CAPHIV

O cão Marcelino, de um ano
de idade, está desaparecido
na região entre Santana e Ár-
temis, em Piracicaba. Ele usa
uma coleira vermelha com
uma plaquinha de identifica-
ção contendo seu nome e o
telefone de contato do tutor

(19) 98284-5860. Marcelino é
dócil e está devidamente vaci-
nado. Sua pelagem é preta,
com o peito e as extremida-
des brancas. As últimas fotos
disponíveis mostram-no ain-
da filhote, mas destacam bem
suas características físicas.

DESAPARECIDO
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São Paulo tem 23% do eleitorado com mais de 60 anos
Os dados mais recentes do

Tribunal Regional Eleitoral de São
Paulo (TRE-SP) desenham o re-
trato do eleitorado paulista em
2024. O panorama eleitoral do es-
tado reflete as mudanças sociais e
demográficas que moldam o cená-
rio político, em que se destacam a
maioria feminina e o aumento da
população com mais de 60 anos
entre o eleitorado.

Do total de 34.371.578 eleito-
ras e eleitores, 53% são mulheres,
ou seja, 18,21 milhões de inscritas,
diante de 16,14 milhões de homens,
que correspondem a 47%. Já entre
as eleitoras e os eleitores acima de
60 anos, houve um crescimento de
3,93% no ano passado, totalizando

7,94 milhões de pessoas, o que re-
presenta 23,1% do total. A faixa etá-
ria de 60 a 69 anos registrou um
aumento de 2,54% no último ano,
atingindo 4,47 milhões de eleitores,
dos quais 2,45 milhões são mulhe-
res e 2,01 milhões, homens.

O maior crescimento, no entan-
to, vem do eleitorado acima de 69
anos, que mais que dobrou em rela-
ção ao grupo anterior, apresentando
um índice de 5,78% e totalizando 3,47
milhões de cidadãos: 2 milhões de
mulheres e 1,47 milhão de homens.
É importante ressaltar que, a partir
dessa idade, o voto é facultativo, o
que torna o engajamento dessa faixa
etária ainda mais significativo.

Esses números não apenas fa-

lam sobre a demografia, mas tam-
bém revelam que as vozes dessa
geração madura têm cada vez mais
peso nas eleições.

ALISTAMENTO ELEITO-
RAL - O alistamento eleitoral é in-
dispensável para quem vai participar
das próximas eleições. Para iniciar o
processo, é preciso fazer um agenda-
mento prévio em um cartório eleito-
ral, que pode ser realizado de manei-
ra rápida pelo site do TRE-SP.

Na data agendada no cartó-
rio, a eleitora ou o eleitor deve apre-
sentar um documento de identida-
de com foto, como RG, carteira de
trabalho ou passaporte, além de
um comprovante de residência re-
cente, que pode ser uma conta de

luz, água ou telefone em nome do
solicitante ou de seus pais.

Durante o atendimento, será
feita a coleta biométrica, onde as
digitais são capturadas. Esse pro-
cedimento é essencial para a libe-
ração da urna eletrônica no dia da
votação, reforçando a segurança
do processo eleitoral ao garantir que
ninguém vote indevidamente no
lugar de outra pessoa.

Após a conclusão do registro,
o título de eleitor será impresso e
entregue diretamente à eleitora ou
ao eleitor. Além disso, o TRE-SP
oferece a opção de baixar o título
pelo aplicativo e-Título, facilitan-
do o acesso a informações sobre o
processo eleitoral.

Divulgação Divulgação

Decretada em 20 de janeiro de
2023, no início da gestão do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva, a
emergência em saúde pública mo-
tivada pela grave desassistência
enfrentada pelo povo Yanomami,
marcou o início de uma série de
ações federais na Terra Indígena
Yanomami (TIY), a maior reserva
indígena do Brasil, que abriga cer-
ca de 27 mil pessoas.

As iniciativas integradas, que
ontem, 20, completaram dois
anos, resultaram em diversos
avanços no enfrentamento ao
garimpo ilegal, na preservação do
meio ambiente, na redução da
mortalidade por desnutrição e na
busca por qualidade de vida às
comunidades indígenas.

A resposta federal envolve a
articulação de 33 órgãos, sob co-
ordenação da Casa Civil. O Esta-
do passou a manter presença
constante no território, Lula visi-
tou a região, reforçando a deter-
minação por parte do Governo
Federal com a melhoria das con-
dições de saúde e a proteção dos
Yanomami, além de priorizar me-
didas que combatessem as causas
da crise humanitária.

A gravidade da situação fez
com que o Governo Federal libe-
rasse R$ 1,7 bilhão em créditos ex-
traordinários. O trabalho foi refor-
çado com a implantação da Casa
de Governo, em Boa Vista. A estru-
tura federal foi inaugurada em fe-
vereiro de 2024, quando passou a
centralizar operações de retirada de
invasores da Terra Yanomami,
consolidando a primeira política
permanente na região.

Apenas em 2024, 3.536 opera-
ções de segurança impuseram à
rede criminosa do garimpo ilegal
um prejuízo de R$ 267 milhões e
consolidaram a redução de 95,76%
nas novas áreas de garimpo, que
caíram de 1.002 hectares explora-
dos em 2022 para 42 hectares em
2024. O combate resultou em re-
dução de 91% nas áreas já impac-
tadas pelo garimpo na Terra Indí-
gena Yanomami (TIY). Dados do
Centro Gestor e Operacional do Sis-
tema de Proteção da Amazônia
(Censipam) mostram que o garim-
po ativo diminuiu de 4.570 hecta-
res, em março, para 313,6 hecta-
res, em dezembro.

As conquistas trouxeram im-
pactos diretos na qualidade am-

biental, incluindo queda signifi-
cativa nos níveis de turbidez dos
rios, que começaram a retomar a
coloração natural. O Ministério
da Ciência e Tecnologia, em par-
ceria com a Fundação de Ciência
Aplicações e Tecnologia Espaciais,
lideram uma iniciativa de R$ 6,4
milhões para monitorar o mer-
cúrio nos rios e peixes, bem como
o nível de exposição das comuni-
dades ao metal amplamente usa-
do pelo garimpo ilegal.

SAÚDE - Paralelamente, os
serviços de saúde passaram a ser
garantidos como política pública,
com notificações sistemáticas, pla-
nejamento e atendimentos. Desde
2023 foram reabertos sete polos de
saúde que estavam desativados, o
que garantiu atendimento a 5,2 mil
indígenas. O número de óbitos por
desnutrição foi reduzido em 68%
entre os primeiros semestres de
2023 e 2024. Programas de imuni-
zação e combate à malária regis-
traram avanços significativos.

Para a ministra dos Povos In-
dígenas, Sônia Guajajara, o Gover-
no Federal vem conseguindo avan-
çar na proteção dos direitos e da
vida dos povos Yanomami. “A re-
dução drástica do garimpo ilegal,
a ampliação dos serviços de saúde,
a recuperação ambiental e a garan-
tia da segurança alimentar são vi-
tórias que refletem o esforço con-
junto de várias instituições para
garantir futuro digno e sustentá-
vel a essas comunidades”.

O Governo Federal estruturou
um plano integrado de ações na
Terra Indígena Yanomami, lança-
do em fevereiro de 2024, para dar
continuidade às ações iniciadas em
2023 e fortalecer a presença do Es-
tado na terra indígena. O foco era
voltado a consolidar a desintrusão
(retirada dos garimpeiros), enfren-
tar a crise humanitária e promo-
ver a recuperação da autonomia e
do modo de viver no território.

O plano integrado está dividi-
do em cinco eixos: 1) Desintrusão,
combate às organizações crimino-
sas, proteção territorial e repressão
de ilícitos ambientais; 2) Vigilância
e assistência em saúde; 3) Seguran-
ça e soberania alimentares; 4) Mo-
nitoramento e recuperação ambi-
ental; 5) Acesso à cidadania e ações
de desenvolvimento social.

Cada eixo prevê uma série de ações
estratégicas, totalizando 117 ações.

Monitoramento, desarticulação do garimpo ilegal, aposta na
recuperação do meio ambiente, no atendimento à saúde e
na segurança alimentar: ação integrada do Governo Federal

Casa Civil e Ministério da Saúde



A11
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 21 de janeiro de 2025

CCCCCAMPAMPAMPAMPAMPANHAANHAANHAANHAANHA

LBV fortalece a educação e
combate desigualdades sociais
Meta é entregar 18 mil kits de material pedagógico e ainda servir
mais de um 1 milhão de refeições; campanha está lançada
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LBV quer chegar a 18 mil kits de material pedagógico

A Legião da Boa Vontade acre-
dita que a educação é um dos pila-
res fundamentais para a transfor-
mação do indivíduo e para o de-
senvolvimento da sociedade. Por
isso, entre tantas ações, ela realiza
anualmente a campanha LBV —
Educação: Futuro no Presente!,
uma iniciativa de sensibilização
social que ocorre no início de cada
ano letivo (de janeiro a  março) e
visa promover o incentivo à esco-
larização e continuidade dos es-
tudos no público atendido em suas
unidades socioassistenciais e por
entidades parceiras.

Nesse contexto, a LBV apoia
crianças, adolescentes, jovens e
adultos em situação de vulnerabili-
dade, incentivando-os a prossegui-
rem com os estudos e buscar o
aprendizado contínuo. Em seus
Centros Comunitários de Assistên-
cia Social localizados em dezenas de
cidades brasileiras, meninas e me-
ninos de 6 a 15 anos, participam, no
turno inverso ao escolar, de diver-
sas atividades socioeducativas.
Além disso, recebem alimentação
completa, uniformes, material peda-
gógico e outros benefícios essenciais
ao desenvolvimento físico, social,
emocional e cognitivo. A LBV tam-
bém qualifica adolescentes e jovens
de 14 a 24 anos que são matricula-
dos no Programa de Aprendizagem
Profissional: Aprendiz da Boa Von-

tade (PABV). Por meio dessa incia-
tiva, a Instituição contribui para
combater a evasão escolar e estimu-
la esse público a dar continuidade
aos estudos técnico e superior,
abrindo caminho para contribuições
significativas para o bem-estar soci-
al. A partir da capacitação e da co-
nexão com o mundo corporativo,
por meio do programa, os jovens
também podem tanto desenvolver
suas habilidades quanto contribuir
para a economia de suas famílias.

Em suas escolas, a Instituição
oferece educação de qualidade (Edu-
cação Infantil ao Ensino Médio),
fornecendo todo apoio necessário
para que os alunos desenvolvam
suas habilidades e competências.
Em sua Escola Técnica, promove
gratuitamente o curso técnico em
Rádio e Televisão, preparando jo-
vens e adultos para o mercado de
trabalho. O curso proporciona do-
mínio técnico e prático, permitindo
que os formandos solicitem o DRT
(certificado de habilitação emitido
pela Delegacia Regional do Traba-
lho), possibilitando o exercício da
profissão em emissoras de rádio,
televisão e produtoras de vídeo.

A LBV ainda promove ou-
tras ações que contribuem para
a promoção da igualdade de
oportunidades que incluem:

· Programa EJA — Educação
de Jovens e Adultos, destinado a

quem não conseguiu concluir os
estudos em idade convencional.

· Curso Preparatório EAD para
o Exame Nacional para Certifica-
ção de Competências de Jovens e
Adultos (ENCCEJA). As aulas são
oferecidas por meio de videoaulas
e encontros ao vivo via plataforma
Teams, promovendo interação di-
reta dos alunos de qualquer parte
do país, com os professores para
esclarecimento de dúvidas e revi-
são dos conteúdos.

· Programa de Assessoramen-
to SUAS.ORG — oferece apoio téc-
nico e administrativo a organiza-
ções da sociedade civil, movimen-
tos sociais, redes e coletivos locais.

NOSSA META:
· Entregar 18 mil kits pedagó-

gicos para crianças, adolescentes,
jovens e adultos atendidos pela
LBV e por entidades parceiras; e

· Servir (de janeiro a março)
mais de 1 milhão de refeições para
crianças, adolescentes, jovens,
adultos e idosos atendidos em suas
mais de 80 unidades socioeduca-
cionais no país.

APOIE ESSA CAUSA!
Cada gesto importa e faz toda

a diferença na vida de milhares de
pessoas. Faça a sua doação de qual-
quer valor acessando o site
www.lbv.org.br ou doe pela chave:
pix@lbv.org.br.

A Rede de Supermercados
Pague Menos sai na frente no
mercado varejista e se torna a pri-
meira a disponibilizar Ovos de
Páscoa em 2025. Desde segunda-
feira, 13 de janeiro, a loja de Ri-
beirão Preto conta com pontos
extras e terminais exclusivos de-
dicados aos produtos de Páscoa,
resultado de uma parceria estra-
tégica com os fornecedores que
garante exclusividade e antecipa-
ção para os consumidores.

Com a Páscoa marcada para
20 de abril, a iniciativa de anteci-
par as vendas em três meses re-
força o compromisso do Super-
mercados Pague Menos em aten-
der os Clientes que preferem pla-
nejar suas compras com antece-
dência. Esse pioneirismo foi pos-
sível graças ao forte relacionamen-
to da Rede com a indústria forne-
cedora, que viabilizou uma entre-
ga antecipada dos produtos.

“A antecipação do sazonal é
um dos pilares da nossa estraté-
gia. Iniciando as vendas em ja-
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Supermercados Pague Menos sai na frente
e inicia a venda de Ovos de Páscoa em janeiro

Loja de Ribeirão Preto foi a primeira a ofertar Ovos de Páscoa
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neiro, oferecemos aos nossos Cli-
entes mais tempo para escolher e
planejar, fortalecendo a experiên-
cia de compra e demonstrando
nosso diferencial no varejo, “ des-
taca o Diretor Comercial da Rede
de Supermercados Pague Menos,
Sergio Biagioli.

Além de oferecer produtos de
alta qualidade, o Pague Menos bus-
ca criar uma experiência única para
seus Clientes durante datas especi-
ais como a Páscoa. Tradicionalmen-
te marcadas por produtos temáti-
cos como ovos de chocolate, colom-
bas pascais e chocolates em forma-
tos variados, essas celebrações des-
pertam um forte apelo emocional
nos consumidores, conectando
momentos de tradição e celebração
a compras planejadas e festivas.

O ambiente das lojas é prepa-
rado para criar um clima que in-
centiva as compras, com ofertas
especiais e destaque para os pro-
dutos temáticos nas gôndolas.
“Para essas datas, o varejo precisa
criar uma conexão estratégica com

a indústria, garantindo não só o
produto no ponto de venda, mas
também uma comunicação asser-
tiva e novidades para nossos Cli-
entes, “ finaliza Biagioli.

Com mais uma iniciativa de

sucesso, a Rede de Supermercados
Pague Menos reafirma seu compro-
misso em fazer a vida dos Clientes
melhor, levando a magia da Pás-
coa para os consumidores com an-
tecedência, qualidade e cuidado.

RECÉM MILIONÁRIOS
PODEM PERDER
PRÊMIO
Entrar em um novo ano sen-

do milionário é o sonho de mui-
tos brasileiros, e com apostas
como a Mega da Virada, este
desejo pode se tornar realidade.
Mas imagine ser um dos sortu-
dos contemplados com o bolão e
acabar perdendo tudo? Apesar
de inusitado, não é tão incomum.
Em 2024, até julho, mais de R$
251 milhões em prêmios de lote-
rias não foram resgatados, se-
gundo informações do próprio
banco. Muitos vencedores des-
conhecem os procedimentos para
resgatar seus prêmios ou até
mesmo não sabem como reagir,
conta a equipe da Caixa.

EMOÇÃO x ATENÇÃO
Os vencedores podem não se

atentar aos resultados ou requi-
sitos, ou até mesmo ficarem "an-
siosos" ou "sem reação" por con-
ta da mudança de vida. Sensa-
ção de paranoia, medo de esta-
rem sendo seguidos na retirada
do prêmio e similares são as pre-
ocupações mais comuns.

Para que isso não aconte-
ça, além do preparo psicológi-
co, o ganhador deve se atentar
ao processo, que é relativamen-
te simples. O vencedor deve
apresentar o comprovante ori-

ginal da aposta premiada. É
necessário um documento de
identidade oficial com foto e o
CPF, além do comprovante ori-
ginal da aposta.

REGRAS
O prêmio deve ser retirado

em até 90 dias após a data do
sorteio. Após esse período, o va-
lor é considerado "abandonado"
e destinado ao Fundo de Finan-
ciamento ao Estudante do En-
sino Superior (FIES), conforme
a Lei 13.756/18. Até novembro
de 2024, os prêmios prescritos
repassados ao FIES somam mais
de R$ 383 milhões

COMO PROCEDER
A Caixa Econômica Fede-

ral assegura que o processo de
retirada dos prêmios seja reali-
zado com confidencialidade,
garantindo a privacidade dos
ganhadores. O comprovante de
aposta é um título ao portador;
portanto, recomenda-se que o
apostador escreva seu nome
completo e CPF no verso do bi-
lhete para evitar que outra pes-
soa o retire indevidamente.
Além disso, muitos depósitos
são feitos com horário agenda-
do, às vezes até após o fecha-
mento da agência, para garan-
tir a segurança e confidenciali-
dade dos clientes.

Os ingressos para a Agrishow
2025, 30ª edição da principal feira
de tecnologia para o agronegócio
da América Latina, serão comerci-
alizados a partir de 20 de janeiro
no site oficial: agrishow.com.br.
Neste ano, o evento terá como tema
“O Futuro do Agro de A a Z” e
cada dia de visitação custará R$
70,00 no primeiro lote, que estará
disponível até 23 de fevereiro.
Como anteriormente, os interes-
sados deverão escolher o dia da
semana em que desejam visitar a
feira já no ato da compra. 

Além da credencial de entra-
da, que poderá ser utilizada por
um dia inteiro, também será pos-
sível adquirir antecipadamente o
ticket para uso do estacionamen-
to, cujo valor varia de R$ 70,00
a R$ 110,00 por dia a depender
do tipo de veículo (motos, carros
de passeio, vans, ônibus). Tam-
bém estarão disponíveis pacotes
de VIP Valet para os cinco dias
de evento com acesso facilitado à
feira por R$ 550,00.

O segundo lote será disponibi-
lizado a partir de 24 de fevereiro e
cada dia custará R$ 80,00. Impor-
tante destacar que as quantidades
de ingressos por dia e de tickets de
estacionamento são limitadas. Por
isso, vale antecipar as compras on-
line. Na bilheteria do evento, que
acontecerá entre 28 de abril e 2 de
maio, das 8h às 18h, o valor diário
da entrada será de R$ 140,00.

Além do estacionamento exclu-
sivo da feira, haverá também uma
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Agrishow inicia vendas de
ingressos para a sua 30ª edição

Feira será realizada entre 28 de abril e 2 de maio, em Ribeirão
Preto (SP), e terá como tema “O Futuro do Agro de A a Z”

Divulgação

área dedicada a caravanas, visan-
do promover praticidade e conforto
no desembarque e embarque dos
participantes desses grupos. 

Em 2024, a 29ª edição da
Agrishow se encerrou com R$
13,608 bilhões em intenções de ne-
gócios, um crescimento de 2,4% em
relação à edição de 2023. A feira
reuniu aproximadamente 195 mil
visitantes, entre produtores rurais
de pequenas, médias e grandes pro-
priedades, de todas as regiões do
país e também do exterior.

A Agrishow 2025 é uma ini-
ciativa das principais entidades
do agronegócio no país: Abag –
Associação Brasileira do Agrone-
gócio, Abimaq – Associação Bra-
sileira da Indústria de Máquinas
e Equipamentos, Anda – Associ-
ação Nacional para Difusão de
Adubos, Faesp – Federação da
Agricultura e da Pecuária do Es-
tado de São Paulo e SRB - Socie-
dade Rural Brasileira. O evento é
organizado pela Informa Ma-
rkets, integrante do Grupo Infor-
ma, um dos maiores promotores
de feiras, conferências e treina-
mentos do mundo com capital
aberto. www.agrishow.com.br

SERVIÇO
AGRISHOW 2025 – 30ª Fei-
ra Internacional de Tecnolo-
gia Agrícola em Ação. Data:
28 de abril a 2 de maio de
2025. Local: Rodovia Antô-
nio Duarte Nogueira, Km
321 - Ribeirão Preto (SP).
Horário: das 8h às 18h

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Repasses chegam a 20,4 milhões de famílias
As 20,4 milhões de famílias

atendidas pelo Bolsa Família re-
cebem o primeiro repasse de 2025
desde ontem, 20. O cronograma
de pagamentos leva em conta o
final do Número de Identifica-
ção Social (NIS) e segue até o dia
31. Com valor médio de R$ 673,
o investimento do Governo Fe-
deral é de R$ 13,8 bilhões neste
mês e chega aos 5.570 municípi-
os brasileiros.

Dentro da cesta de benefíci-
os adicionais incluídos a partir
da renovação do programa em
2023, 9,1 milhões de crianças de
zero a seis anos recebem o Bene-
fício Primeira Infância, um adi-
cional de R$ 150 repassado a
cada integrante do núcleo fami-
liar dos beneficiários nessa fai-
xa etária, a partir de um investi-
mento de R$ 1,3 bilhão.

Outros três benefícios, todos
de R$ 50 adicionais, chegam a 1
milhão de gestantes, 381 mil nutri-
zes (em fase de amamentação) e
14,7 milhões de crianças e adoles-
centes entre sete e 18 anos. O valor
somado para saldar esses três be-
nefícios é de R$ 67 milhões.

Na divisão por estados, a
Bahia concentra o maior número
de famílias atendidas em janeiro
de 2025. São 2,46 milhões, a par-
tir de um investimento federal de
R$ 1,6 bilhão. Na sequência apa-
recem São Paulo (2,44 milhões de
famílias), Rio de Janeiro (1,58 mi-
lhão), Pernambuco (1,57 milhão)
e Ceará (1,45 milhão).

Como de praxe no Bolsa Famí-
lia, 83% dos responsáveis familia-
res dos beneficiários em janeiro são
mulheres. No público prioritário do
programa, há 239 mil famílias com

pessoas indígenas, 277 mil com qui-
lombolas, 378 mil são famílias com
pessoas catadoras de material reci-
clável. Outras 236 mil famílias são
pessoas em situação de rua.

No recorte por valor médio de
repasse, o município de Uiramu-
tã, em Roraima, com 2.276 famíli-
as atendidas, é o que tem o maior
registro: R$ 1.020. Na sequência
aparecem Campinápolis (MT), com
R$ 920, Santo Antônio do Icá
(AM), com R$ 894, Jordão (AC),
com R$ 884 e Santa Rosa do Pu-
rus (AC), com R$ 883.

Em 649 municípios brasileiros,
o pagamento do Bolsa Família em
janeiro foi unificado na segunda-
feira. São municípios incluídos nas
ações de enfrentamento a desas-
tres, motivadas tanto por efeitos
de enchentes e inundações quan-
to por seca e estiagem. A lista in-

clui os 62 municípios do Amazo-
nas, os 497 do Rio Grande do Sul
e os 52 de Rondônia.

Seguindo regras previstas
para acesso ao programa de trans-
ferência de renda, o primeiro pa-
gamento de 2025 do Bolsa Famí-
lia retirou da lista de contempla-
dos 1.199 candidatos eleitos nas
eleições municipais de 2024. A ins-
trução normativa foi publicada no
Diário Oficial da União da última
sexta-feira, 17 de janeiro.

Na divisão por regiões, a mai-
or quantidade de famílias contem-
pladas está no Nordeste, com 9,3
milhões, a partir de um repasse de
R$ 6,2 bilhões e R$ 671 de valor
médio. Em seguida aparecem a re-
gião Sudeste, com 5,9 milhões de
beneficiários, a Norte (2,6 mi-
lhões), Sul (1,4 milhão) e Centro-
Oeste (1,1 milhão).
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SR. CICERO SEVERO DO NAS-
CIMENTO faleceu ontem, na ci-
dade de Catanduva - SP, con-
tava 60 anos, filho dos finados
Sr. João Soares do Nascimen-
to e da Sra. Gessy Severo do
Nascimento, era casado com
a Sra. Paula Roberta Santos do
Nascimento, deixa os filhos:
Michel e Mizael. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às
15h30 do Velório da Saudade,
sala “08” para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

EMPRESÁRIO SR. DJALMA
MARQUES FILHO faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 67
anos, filho dos finados Sr. Djal-
ma Marques e da Sra. Maria
Nena Ramos Marques. Deixa
fi lhos, demais famil iares e
amigos. O velório ocorreu on-
tem das 12h00 às 18h00 no
Velório Municipal da cidade de
Cerquilho/SP, sito à Rua Soa-
res Hungria Nr. 1.154 Bairro
Nossa Senhora de Lourdes,
sendo o corpo transladado para
o Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba/SP. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ALBERTO PEREIRA DOS
SANTOS faleceu ontem, nesta
cidade, contava 74 anos, filho
dos finados Sr. Francisco Pe-
reira dos Santos e da Sra. Ene-
dina Rodrigues Silva, era casa-
do com a Sra. Maria Nilde de
Souza Santos; deixa os filhos:
Ana Paula Souza Santos, casa-
da com o Sr. Ismael; Luiz Alber-
to Souza, casado com a Sra.

Renata Vieira; Debora Souza,
casada com o Sr. Everson Me-
deiros e Daniel Souza. Deixa
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 11h00 da sala
“A” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para a
referida necrópole. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. GENESIO PANHOSSI fale-
ceu dia 18 p.p., nesta cidade,
contava 70 anos, filho dos fi-
nados Sr. João Panhossi e da
Sra. Faustina Paulina Panhos-
si, era casado com a Sra. Ma-
ria de Lourdes Almeida Pa-
nhossi; deixa os filhos: Osana
Panhossi; Joice Almeida Pa-
nhossi; Osvaldo Almeida Pa-
nhossi e Moises Panhossi.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 16h00 da
sala “02” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO FABER faleceu an-
teontem, na cidade de São Pe-
dro – SP, contava 85 anos, fi-
lho dos finados Sr. Paulo Fa-
ber e da Sra. Adelina Maiolo,
era casado com a Sra. Ernes-
ta Manzato Faber; deixa os ir-
mãos: João Faber Sobrinho e
Terezinha Faber Chiosee, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro
às 16h30 do Velório do Cemi-
tério Municipal da Saudade da
cidade de São Pedro – SP,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os

sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. GENY RODRIGUES CAM-
POS faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 87 anos, filha
dos finados Sr. Adelino Rodri-
gues Gomes e da Sra. Maria
Roncato Gomes, era viúva do Sr.
Francisco Silveira Campos;
deixa os filhos: Marcia Silveira
Campos Frederici, casada com
o Sr. Geraldo Frederici Junior;
Marcelo Silveira Campos e De-
nise Silveira Campos Oliveira.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório do Cemitério
Municipal de Rio das Pedras –
SP, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. EDISON GILBERTO CAMPI-
ON faleceu anteontem, nesta
cidade, 63 anos, filho do Sr.
Francisco Campion, falecido e
da Sra. Santa Elza Fedrizzi
Campion, era casado com a
Sra. Dalva Maria Spironello
Campion; deixa o filho: Renan
Spironello Campion, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 da sala “A” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para referida necrópole.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

ENGENHEIRO AGRÔNOMO SR.
NOEDIR CATARINO NEVES
MARTINS faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 74 anos,
filho dos finados Sr. Benedito
Neves Martins e da Sra. Apare-
cida Pelegrinotti; deixa os filhos:
Noedir Fernando Neves Mar-

tins, casado com a Sra. Jaque-
line Oliveira Neves Martins e
Claudia Kelly Neves Martins.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 17h00 do Veló-
rio da Saudade, sala “06”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOAQUIM ARNALDO MAR-
TINEZ faleceu anteontem, na
cidade de Charqueada - SP,
contava 93 anos, filho dos fina-
dos Sr. Joaquim Martinez Rome-
ro e da Sra. Catharina Toler, era
viúvo da Sra. Jandyra Furlan
Martinez; deixa os filhos: Gerson
Luiz Martinez, casado com a Sra.
Denize de Fatima Catarine Mar-
tinez e Rita de Cassia Martinez
Andrade, casada com o Sr. Fer-
nando Andrade. Deixando tam-
bém netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 11h00 do
Velório do Cemitério Municipal da
cidade de Charqueada – SP,
para referida necrópole. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. OLGA DELL ARINGA fale-
ceu dia 18 p.p, nesta cidade,
contava 76 anos, filha dos fi-
nados Sr. Antonio Dell Aringa e
da Sra. Olinda Margutti Dell
Aringa. Deixa irmãos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem
às 11h00 no Cemitério Parque
da Ressurreição. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. MARIA CÉLIA MASTRODI
MOURA faleceu anteontem,

nesta cidade, contava 75 anos,
filha dos finados Sr. Antonio
Mastrodi e da Sra. Vicentina
Natali Mastrodi, era viúva do Sr.
Antonio Moura; deixa as filhas:
Fabiana Mastrodi Moura Forti,
casada com o Sr. Nivaldo Anto-
nio Forti e Juliana Mastrodi
Moura de Lima, casada com o
Sr. Jairo Ricardo de Lima. Dei-
xa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 13h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROMILDA MARGARIDA
FERREIRA SANCHES faleceu
anteontem, na cidade de Char-
queada/SP, contava 78 anos, fi-
lha dos finados Sr. José Maria
Ferreira e da Sra. Maria Antonia
Ferreira, era viúva do Sr. Lazaro
Aparecido Sanches; deixa os fi-
lhos: Jorge Luiz Sanches; So-
nia Aparecida Sanches; Roge-
rio D. Sanches; Maria Antonieta
Sanches; Anderson Ronaldo
Sanches e Marcelo Cristiano
Sanches. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem às 10h30 no Cemitério
Municipal de Charqueada/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ARLINDO PRODEL FILHO
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 77 anos, filho dos
finados Sr. Arlindo Prodel e da
Sra. Gercilia Prodel; deixa o fi-
lho: Rodrigo Prodel, casado
com a Sra. Mariana Spagnol
Prodel. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30

da sala “03” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

DRA. ELKE JURANDY BRAN
NOGUEIRA CARDOSO faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 83 anos, filha dos finados
Sr. Richard Bran e da Sra. Ma-
rie Olga Margott Bran, era viúva
do Sr. Caio Octavio Nogueira
Cardoso; deixa os filhos: Clau-
dia Bran; Carla Bran e Richard
Cardoso. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 15h00 da sala “Stan-
dard” do Velório do Cemitério
do Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA CRISTINA DE AL-
MEIDA SANCHES PAULINI fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 61 anos, filha do Sr.
Dante Sanches, falecido e da
Sra. Maria Zeny de Almeida San-
ches, era casada com o Sr. José
Luciano Paulini; deixa os filhos:
Daniel Sanches Paulini e Alis-
son Sanches Paulini, casado
com a Sra. Daya Maya Martins.
Deixa demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu ontem das
09h00 às 13h30 na sala “Rubi”
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 13h45 para
a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Sa-
lão Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA LENY DE AGUIAR
AMARAL faleceu dia 18pp na
cidade de Piracicaba, aos 90
anos de idade e era viúva do
Sr. Luiz Guedes do Amaral. Era
filha do Sr. Benedicto Ferraz de
Aguiar e da Sra. Irene Previate
de Aguiar, falecidos. Deixa os
filhos: Lilian Cristina do Ama-
ral, Marcia E. do Amaral  Ro-
drigues casada com Luiz Car-
los Rodrigues, Ivy Giulliana no
Amaral casada com Leandro
Ricardo Baptista, Erika Fer-
nanda do Amaral Furlan casa-
da com Fernando Furlan, (fa-
lecidos Francisco Carlos do
Amaral, Luiz Antônio do Ama-
ral, Paulo Cesar do Amaral,
João Augusto do Amaral). Dei-
xa netos, bisnetos e tatarane-
tos, demais familiares e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se anteontem as 15:00 horas,
saindo a urna mortuária do
Velório no Memorial Metropo-
litano de Piracicaba – Sala
Esmeralda, seguindo para o
Cemitério da Saudade. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. LAZARO GIL faleceu dia
18pp na cidade de Piracicaba,
aos 93 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Antonia de Oli-
veira Gil. Era filho do Sr. Timo-

thio Furtuoso Gil e da Sra. Am-
brosina Maria de Camargo fa-
lecidos. Deixa os filhos: Almir
Oliveira Gil casado com Marilis
Aparecida Antunes Gil, Antonio
Ariovaldo Gil casado com Neu-
za Maria Gil de Toledo, Aristeu
Gil de Oliveira, falecido. Deixa
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se anteontem as
13:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Vila Rezende. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.

SRA. PHILOMENA ARANA VAN-
CETTO faleceu dia 18pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 88
anos de idade e era viúva do Sr.
Jose Alcides Vancetto. Era filha
do Sr. Jose Arana e da Sra. Phi-
lomena Peinado, falecidos.
Deixa as filhas: Silvana Apare-
cida Vancetto Schiavon, Filome-
na Beatriz Vancetto, Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familia-
res e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se anteontem as
10:30 horas, saindo a urna
mortuária do Velório da Sauda-
de – Sala 07, seguindo para o
Cemitério da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-

timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

DRA. ANNITA ERCOLINI RODRI-
GUES faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 92
anos de idade e era viúva do Sr.
Jorge Clemente Rodrigues. Era
filha do Sr. Antonio Ercolini e da
Sra. Judith Justi, falecidos. Dei-
xa os filhos: Jorge Marcos Er-
colini Rodrigues (falecido), Ma-
ria Aparecida Rodrigues, Mario
Sergio Clemente Rodrigues
casado com Edmara Pereira
Rodrigues. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 16:30 horas, sain-
do a urna mortuária do Velório
Parque da Ressurreição – Sala

Premium, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINA VITÓRIA GALZERANI
faleceu dia 18pp na cidade de
Piracicaba e era filha da Sra.
Fabiane Aparecida Galzerani.
Deixa avós, irmãos, tia, demais
familiares e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem as
13:30 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Vila Rezende. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.

CIPA 2025/2026 Prefeitura
Carlos Calcinha, ainda

que tardiamente, agradece
a todos(as) os(as)

servidores(as) pelos 582
votos obtidos, o mesmo
tem consciência de que
terá o dever moral, ético
e profissional em lutar

pela integridade e saúde
dos colaboradores.

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

ALUGA-SE  apartamento Praia
Grande, Tels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50 ms
da praia, vende tratar 19 9 9655 2367.
------------------------------------------


